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refrigerante surfa nas águas encardidas. Ar fétido. 
Imagino  o  número  de  ratos  e  baratas 
perambulando assustados. Ninguém quer morrer 
desse jeito, de jeito nenhum, a não ser os 
masoquistas. Não tenho apego desmedido, vou na 
hora H. Autoestima é o que queria falar com a 
moça do caixa. Desacelere,tente outras vezes. 
Volto outro dia.
  Falei para minha professora que seria escritora. 
Ela riu. Disse que moça do interior tinha que caçar 
bom marido. Autoestima foi a palavra da 
educadora. 'Você tem em excesso'. Aprendi a 
dosar a autoestima. O homem tem autoestima em 
excesso que esqueceu da prevenção. Não existem 
salvadores, depois que as águas entornam. Quem 
vai acabar com esse caos? Não fizeram o dever de 
casa, não amaram o próximo feito a si mesmos; 
não perdoaram, não souberam conviver, dividir o 

pão, a renda, as despesas. A moça do caixa? 
Recordo sua expressão cansada. As ruas alagadas, 
o mau cheiro, a garrafa de refrigerante boiando. A 
descompensacão da autoestima. Fecho a 
sombrinha. Entro na residência. Jornais e folhetos 
de vendas espalhados no terreiro. A caixa de 
correio, vazia. Apanho os papéis. Bufo de 
aborrecimento. Sempre pedi para colocarem os 
jornais na caixa. Resiliência. Volta a chover. 
Amanhã vem mais... Quem mandou incendiar a 
mata?  Quem  mandou  as  au tor idades 
negligenciarem as campanhas educacionais do 
correto acondicionamento do lixo? Quem deixou 
edificar em encostas e entorno de mananciais?

rezas sem fé, do carma? Santa Bárbara, rogai por 
nós! Enchente. Chove, alaga, desaba, desabriga. 
Volume de chuva além da conta. Quem mandou 
incendiar a mata? Jogaram lixo por todos os 
cantos. Campanhas educacionais sobre a correta 
acomodação do lixo, onde foram parar? Na boca 
de lobo entupida, na água que ocupa ruas e casas. 
Cansei… 
  Todo ano é a mesma previsão: chuva, 
desabrigados, mortes. Ainda não saí do 
supermercado. A fila do caixa aumenta. A 
funcionária não almoçou nem foi ao banheiro. 
Tiro uma banana da sacola. Ela aceita, sem jeito. 
Não tem táxi disponível. Águas do céu caem 
mansas. Meu pé dói. Os sintomas da gastrite 
freiam meu estômago. A água turva que reflui 
sobre o passeio é misturada com esgoto; fede! 
Nunca vi tanto lixo flutuar. A garrafa de 

   Chove sem parar. Chuva mansa, torrencial, 
braba. Céu ensandecido. Esgotos entupidos. 
Avenidas alagadas. Pais perdem filhos, filhos 
perdem pais. Choro, lamentação, sofrimento. 
Casas desabadas, lama engole mobílias e vidas. 
Caio na rua. Sombrinha para um lado; compras 
para o outro. Procuro abrigo em supermercado. 
Noticiário. Televisor transmite imagens de 
desastre ao vivo. Moça do caixa bufa de raiva. 
Compro maçãs, enquanto aguardo a tempestade 
abrandar. Tento desviar o olhar da funcionária. Ela 
treme. Presumo que esteja estressada. 'Mês dos 
infernos, senhora. Perdi tudo...' Lamento. O que 
me resta dizer? Sinto. 
  Pelo bairro de cá, águas invadiram casas. Bueiros 
entupidos, lixo boiando na enxurrada. Olho 
desolada para o cenário caótico. Culpa do 
aquecimento global, do homem, da natureza, das 

   
  Contudo, em julho de 2010, foi constatado novo 
problema na barragem. Dessa vez, houve passagem do 
rejeito arenoso para jusante do referido dique. O rejeito 
adentrou o reservatório através da galeria principal, 
resultando em nova paralisação.
  Ademais, a verdade é que a barragem sofreu, ao longo 
do tempo, várias paralisações, tendo que passar por 
diversas intervenções de engenharia. Entre essas obras, 
foi construído um recuo, não previsto no projeto 
original e não licenciado pelo Poder Público.
  Contudo, no dia 5 de novembro de 2015, aconteceu - 
o já previsto pela empresa - o rompimento da barragem 
de Fundão, situada no Complexo Industrial de 
Germano, no Município de Mariana (MG). O 
empreendimento, sob a gestão da Samarco Mineração, 
empresa controlada por Vale e BHP Billinton, estava 
localizado na Bacia do rio Gualaxo do Norte, afluente 
do rio do Carmo, que é afluente do rio Doce.
  Para tanto, o colapso da estrutura da barragem do 
Fundão ocasionou o extravasamento imediato de cerca 
40 milhões de metros cúbicos de rejeitos de minério de 

ferro e sílica, entre outros particulados. Outros 16 
milhões de metros cúbicos continuaram escoando 
lentamente. O material liberado logo após o 
rompimento formou uma grande onda de rejeitos, 
atingindo a barragem de Santarém, localizada a jusante, 
erodindo parcialmente a região superior do maciço da 
estrutura e galgando o seu dique, após incorporar 
volumes de água e rejeitos não estimados que ali se 
encontravam acumulados.
Portanto, o maior desastre ambiental do Brasil – e um 
dos maiores do mundo – provocou e provoca danos 
econômicos, sociais e ambientais graves e tirou a vida 
de 19 pessoas. Os prejuízos que se viram às primeiras 
horas e que aumentaram com o passar do tempo, 
projetam-se mesmo hoje como um devir que não tem 
tempo certo para findar. Danos contínuos e, em sua 
maioria, perenes. Será que o acordo definitivamente vai 
compensar e reparar os danos causados pela tragédia?

Com informações do MPF

em abril de 2009, o lançamento dos rejeitos teve que 
ser interrompido porque houve forte percolação, no 
talude de jusante do barramento. Os taludes são, por 
assim dizer, as faces de uma barragem, e o talude de 
jusante é aquele que fica do lado oposto ao conteúdo 
do reservatório. É a face inclinada do dique, que “olha” 
para fora do reservatório, e a percolação nada mais é do 
que a passagem de material líquido para e pelo interior 
do maciço do barramento.
  A percolação em estruturas desse tipo não é em si um 
problema. Desde que o sistema de drenagem funcione 
adequadamente, ao percolar, o líquido será escoado 
para fora do maciço (a drenagem interna é a "alma" da 
barragem). Entanto, se os filtros e os drenos falham, 
esse líquido, ao percorrer o interior do maciço de terra, 
pode levar para fora material sólido, dando início a um 
processo erosivo. Foi exatamente o que houve com o 
maciço da barragem do Fundão em abril de 2009. 
Houve forte percolação, que abriu um orifício de um 
metro de comprimento, e o reservatório, que estava em 
processo inicial de enchimento, foi esvaziado.

 
  Foi por unanimidade que o Plenário do Supremo 
Tribunal Federal (STF) homologou, na sessão da 
última quarta-feira, o acordo para reparação dos danos 
causados pelo rompimento da barragem de Fundão, 
em Bento Rodrigues distrito de Mariana. O texto será 
encaminhado a todos os países onde tramitam ações 
sobre o caso.
  A homologação foi assinada pelo presidente do STF, 
ministro Luís Roberto Barroso. Pelo acordo, serão 
destinados R$ 170 bilhões para ações de reparação e 
compensação.
O ministro lembrou que o acordo resultou de mediação 
conduzida em ambiente qualificado, que garantiu a 
livre manifestação das partes e o amplo acesso à 
informação. Por incrível que pareça, nem todos estão 
satisfeitos com os termos do acordo homologado, por 
inúmeros motivos. 
  Ademais, a barragem rompida no dia 5 de novembro 
de 2015 era conhecida por barragem de Fundão. De 
propriedade da Samarco Mineração, Fundão entrou em 
operação em dezembro de 2008. Cinco meses depois, 

próprios ideais e direcionam para ele uma energia 
psíquica de admiração e respeito. Essa relação 
entre o líder e os membros permite que o grupo 
mantenha sua coesão e funcione como uma 
unidade. Freud observa que, ao perder a 
liderança, um grupo pode se desintegrar ou se 
reorganizar em torno de um novo líder.
  Freud também explora a influência da psicologia 
grupal  sobre o ego.  Ele sugere que o 
pertencimento ao grupo leva a uma mudança na 
estrutura do ego, tornando-o mais suscetível a 
comportamentos e ideias que não seriam comuns 
fora do contexto grupal. Essa alteração ocorre por 
meio da identificação, que Freud define como o 
processo psíquico pelo qual o ego se assemelha 
ao outro, o que facilita a uniformidade de 
comportamentos e crenças dentro do grupo. No 
entanto, essa conformidade pode levar à perda de 
autonomia individual e à repressão de conflitos 

internos, que ficam diluídos na identidade 
coletiva.
   Por fim, Freud argumenta que a dinâmica 
grupal revela um paradoxo fundamental do ser 
humano: a necessidade de independência e a 
busca por pertencimento. Em “Psicologia de 
Grupo e Análise do Ego”, Freud ilumina como a 
estrutura psíquica individual é moldada e, ao 
mesmo tempo, limitada pelo contexto social, 
sugerindo que o grupo não apenas influencia o 
comportamento, mas também altera a própria 
essência do ego. A obra é um convite para refletir 
sobre a interação entre o individual e o coletivo, 
proporcionando uma compreensão mais ampla 
dos processos psicológicos que definem as 
relações sociais e a identidade humana.

indivíduo perde parte de sua individualidade, 
desenvolvendo uma identificação com os outros 
membros e com o líder. Essa identificação é 
essencial para a coesão do grupo e opera como 
uma forma de laço emocional entre seus 
integrantes. Freud destaca que essa identificação 
se baseia em uma regressão a um estado psíquico 
primitivo, onde a necessidade de pertencimento e 
de aprovação são predominantes. Assim, o grupo 
torna-se uma extensão da própria identidade do 
indivíduo.
  Um ponto central é a análise do papel do líder. 
Para Freud, o líder ocupa um lugar especial no 
imaginário dos membros do grupo, sendo visto 
como um ideal a ser seguido e admirado. Este 
líder é capaz de substituir o superego (ou ideal do 
ego) dos membros, pois é visto como alguém que 
incorpora os ideais e valores do grupo. Dessa 
forma, os membros projetam no líder seus 

  No livro “Psicologia de Grupo e Análise do 
Ego”, publicado em 1921, Sigmund Freud analisa 
a dinâmica dos grupos e o comportamento dos 
indivíduos dentro deles. Esta obra é considerada 
um marco no campo da psicologia social e da 
psicanálise aplicada, pois Freud busca 
compreender os processos psicológicos que 
levam à formação de identidades coletivas e à 
maneira como o indivíduo se relaciona com o 
grupo. Ele explora temas como a identificação, o 
papel do líder e o impacto da dinâmica de grupo 
na estrutura do ego, oferecendo uma visão 
profunda sobre o funcionamento psíquico nas 
massas.
  Freud inicia sua análise ao observar que, em 
grupos, os indivíduos frequentemente agem de 
forma diferente do que fariam isoladamente. Ele 
investiga as razões por trás desse comportamento 
e propõe que, ao integrar-se em um grupo, o 

Psicanalista atuante em BH e Mariana; Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana; Escritor; Membro da Academia Marianense 
de Letras; Comentarista semanal da Rádio Itatiaia/BH e Colunista da TV Horizonte; Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, 

na Suíça.

PSICOLOGIA DE GRUPO E ANÁLISE DO EGO

CHUVA

9 ANOS DEPOIS: Acordo assinado em outubro é homologado 
Homologação foi assinada pelo Ministro Barroso presidente do Supremo Tribunal Federal.
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de produtos de prateleira, de acordo com. Na 
visão de Mayra Sampaio, sócia e advogada do 
escritório Mayra Sampaio Advocacia e 
Consultoria Jurídica, "É o que acontece com 
relação a itens de alto valor como veículos, 
imóveis e produtos eletrônicos", afirma.
  A advogada acrescenta que são comuns os 
casos de falhas de funcionamento ou 
adul terações ver ificadas em produtos 
eletrônicos de alto valor, como smartphones e 
computadores, que muitas vezes colocam em 
risco a segurança do consumidor. "Já no 
segmento imobiliário, os consumidores 
enfrentam problemas com imóveis que podem 
ter vícios ocultos, relacionados a questões 

estruturais, à conservação e à regularização da 
documentação do bem. Já quanto aos 
automóveis,  a inuti l ização do bem é, 
geralmente, ocasionada por problemas 
mecânicos graves que afetam a segurança do 
consumidor ou pela ausência de documentação 
regularizada dos veículos", relata.

O que fazer quando o produto está 
impróprio?
  Em um primeiro momento, é indicado que os 
consumidores busquem reivindicar seus 
direitos por meio da comunicação direta com o 
fornecedor. Nesse caso, é recomendável 
formalizar a reclamação por escrito, anexando 
cópias de documentos como notas fiscais e fotos 
do produto. Caso a situação não seja resolvida, 
os especialistas recomendam que o consumidor 
recorra ao Procon, que atua na defesa dos 
direitos do consumidor e pode mediar a 
situação.
  Ingressar com uma ação judicial para buscar 
reparação de danos seria uma segunda 
alternativa, orienta Brisa Nogueira, Advogada. 
Para isso, é necessário que o consumidor tenha 
em mãos provas da compra e indícios que 
demonstram a inadequação do produto ao uso. 
No entanto, existem custos adicionais, como 
taxas judiciárias e honorários advocatícios."Em 
regra, toda a cadeia produtiva pode ser 
requerida quando falamos em vícios na 
prestação de serviço contratada ou dos 
produtos adquiridos, nos termos do art. 12 do 
Código de Defesa do Consumidor", explica a 
especialista.

impróprios para consumo, os consumidores 
podem solicitar a substituição do produto por 
um equivalente em boas condições ou a 
restituição integral do valor pago, caso o 
produto não atenda às normas de segurança", 
acrescenta o especialista em direito do 
consumidor.
  Além disso, os consumidores também podem 
exigir um abatimento proporcional do preço, 
caso o produto apresente vícios que não 
comprometam totalmente sua utilidade. Em 
situações de danos à saúde ou segurança, o 
usuário pode buscar uma eventual indenização 
pelos prejuízos sofridos.
  Há também discussões na Justiça que vão além 

   O Brasil registrou 12.997 novas ações 
judiciais por conta de produtos impróprios entre 
janeiro e agosto deste ano, o período mais 
r e c e n t e  d i s p o n í v e l .  É  o  q u e  a p o n t a 
levantamento com base no BI (Business 
Intelligence) do CNJ (Conselho Nacional de 
Justiça), por meio da consolidação dos dados e 
da verificação dos assuntos presentes nas 
tabelas de gestão processual do órgão. Esse 
número representa uma média de 53 processos 
ajuizados por dia pelos consumidores.
  Em 2023, o país registrou 20.068 novas ações 
relacionadas a produtos impróprios, com uma 
média de 55 processos iniciados por dia.
 Entre janeiro e agosto de 2024, Minas Gerais 
registrou 1.154 novos processos. No ano 
anterior, entre 2022 e 2023, o estado apresentou 
alta de 2,27% no ingresso de ações.
  Segundo especialistas, produtos impróprios 
para uso são aqueles que apresentam defeitos, 
danos ou qualquer condição que possa 
comprometer a saúde e a segurança do 
consumidor. Isso inclui itens com prazo de 
validade vencido, deteriorados, adulterados, 
avariados, falsificados ou que estão em 
desacordo com as normas de fabricação, 
distribuição e apresentação.
  De acordo com João Valença, o Código do 
C o n s u m i d o r  e s t a b e l e c e  d i r e i t o s  e 
responsabilidades para as partes envolvidas. 
"Esses produtos não devem ser utilizados, e o 
fornecedor tem a obrigação de saná-los ou 
restituir o valor pago pelo consumidor", 
informa.
"Nos casos de aquisição de produtos 

DIREITO DO CONSUMIDOR: Minas Gerais tem 1.154 novos 
casos relacionados a produtos impróprios para consumo 

em 2024
O estado apresentou alta de 2,27% no ingresso de ações entre 2022 e 2023.

Foto: Tânia Rego
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VAGA DE FIM DE ANO: conheça os principais cursos 
profissionalizantes rápidos para te ajudar a conseguir 

um emprego
Setor de beleza, vendas e mecânica automotiva estão entre as áreas com maior oferta de trabalho.

recrutadores. 
“Mantenha seu currículo atualizado, inclua os 
cursos que você fez e está fazendo, destacando 
sempre as habilidades que você aprendeu 
durante a formação. Fale com as pessoas que 
você está procurando emprego, isso é importante 
porque também podem te indicar. Além disso, 
busque vagas em sites, rádios e redes sociais. 
Quando for chamado para a entrevista, prepare-
se, pesquise sobre a empresa, tenha uma boa 
oratória e demonstre autoridade sobre os cursos 

que você fez e a área que está estudando”, ensina.
   Além de se especializar na profissão que deseja 
atuar, estar em contato com os professores do 
curso e profissionais que atuam no mercado, faz a 
diferença na hora de conseguir a tão sonhada 
vaga de fim de ano. “Temos vários casos de 
alunos que conseguiram emprego antes mesmo 
de finalizar o curso, principalmente nas áreas 
industrial, de beleza, administrativa e de 
negócios. Muitas vezes, a própria instituição faz a 
ponte entre a empresa e o profissional”, pontua.

  Estudar a área de mecânica automotiva ou de 
motos também pode ser interessante, pois a busca 
de profissionais especializados é alta e com as 
viagens de fim de ano, a demanda por serviços de 
mecânica também aumentam.
Para quem não tem experiência na área em que 
busca uma vaga temporária e decidiu iniciar um 
curso, Eleandro explica que mesmo que esteja em 
andamento, só pelo fato da pessoa estar 
estudando a área e ter essa informação no 
currículo, pode fazer a diferença para os 

   As festas de fim de ano podem ser a 
oportunidade ideal para quem está tentando se 
recolocar no mercado. As vagas de trabalho 
temporário, principalmente no comércio e no 
setor de serviços, lideram as contratações devido 
ao aumento da demanda impulsionada pela Black 
Friday e Natal. No Brasil, a Associação Brasileira 
do Trabalho Temporário (Asserttem) estima que 
450 mil vagas temporárias sejam criadas no 
último trimestre de 2024, no setor da indústria, 
serviço e comércio.
  No entanto, para conseguir oportunidades 
melhores e se destacar, quem tem especialização 
ou  está  fazendo algum tipo  de  curso 
profissionalizante, tem mais chances de ser 
efetivado, principalmente no setor da beleza.
“O segmento teve um crescimento significativo 
no ano de 2024, então os cursos de barbeiro, 
cabeleireiro profissional, extensão de cílios, 
manicure e pedicure, maquiagem e design de 
sobrancelhas são cursos de rápida e que além de 
empregar, possibilitam também que essas 
pessoas empreendem”, diz Eleandro da Costa.
  Além dessa área, investir em um curso de 
vendas, marketing e propaganda também pode 
ser interessante para quem gosta e trabalha com o 
comércio: “Natal e Ano Novo são épocas de 
grande movimentação comercial, e as empresas 
precisam de vendedores para atender a 
demanda. Estudar mídias sociais também pode 
ser um bom caminho para quem está procurando 
uma oportunidade, já que é um curso de curta 
duração e rápida empregabilidade, seja para 
trabalhar para alguém ou por conta própria”, 
diz. 
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SEXTA-FEIRA NEGRA: Pesquisa da Fecomércio revela alta 

adesão das empresas para a Black Friday
Data aquece o comércio mineiro e impulsiona as vendas.

impactar as vendas na Black Friday. O clima, com 
a época de chuvas, e a concorrência foram 
apontados como fatores que podem influenciar 
negativamente os resultados. No entanto, as 
empresas estão preparadas para superar esses 
obstáculos e aproveitar as oportunidades que a 
data oferece. Gabriela destaca que a Black Friday 
se tornou uma data fundamental para o varejo 
mineiro. “A adesão das empresas é cada vez 
maior, demonstrando a importância dessa data 
para o setor. Além disso, as expectativas são 

positivas, o que indica que o empresário está 
ansioso por boas oportunidades para o aumento 
de suas vendas", conclui.
  A pesquisa da Fecomércio MG ouviu empresas 
de diversos segmentos do varejo em todas as 
regiões do estado de Minas Gerais, entre os dias 21 
e 31 de outubro com o objetivo de analisar a 
adesão das empresas à Black Friday, identificar as 
principais estratégias e expectativas para o 
período, além de avaliar o impacto da data nas 
vendas no período de Natal.

físicas, enquanto 24,9% também apostarão no 
comércio eletrônico.
A maioria dos empresários (61,3%) acredita que a 
Black Friday não interfere nas vendas de Natal. No 
entanto, uma parcela (21,8%) enxerga um impacto 
positivo, com a antecipação de algumas compras. 
Por outro lado, 17% acreditam que a data pode 
prejudicar as vendas de fim de ano, principalmente 
devido à antecipação de gastos e à possibilidade de 
os consumidores já terem esgotado seu orçamento.
  Apesar do otimismo, alguns desafios podem 

   A Black Friday, tradicionalmente marcada por 
grandes promoções e descontos, promete 
movimentar o comércio mineiro em 2024. Uma 
pesquisa realizada pelo Núcleo de Pesquisa e 
Inteligência da Fecomércio revelou que 46,5% das 
empresas do estado pretendem participar da data, 
com ações que vão desde descontos expressivos 
até promoções e campanhas de divulgação. No 
entanto, alguns empresários mineiros já estão 
antecipando promoções e liquidações de seus 
produtos, buscando atrair os consumidores antes 
mesmo da data oficial, que esse ano, acontece no 
dia 29 de novembro.
   A expectativa dos empresários é positiva. A 
maioria (56,5%) prevê um aumento de até 40% no 
volume de vendas, e 20,6% esperam um 
crescimento ainda maior, superior a 50% em 
relação ao ano passado. A Black Friday se 
consolidou como uma importante data para o 
varejo, impulsionando as vendas e ajudando o 
comércio a renovar os estoques para o final de ano. 
"A antecipação das promoções demonstra a 
importância que a Black Friday adquiriu no 
calendário do varejo", afirma a economista 
Gabriela Martins da Fecomércio MG.  "Os 
consumidores estão cada vez mais atentos a essas 
ofertas e as empresas precisam se adaptar para 
garantir um bom desempenho nas vendas", 
completa.
  Os descontos continuam sendo a principal 
estratégia para atrair os consumidores. Quase 
metade das empresas (49,4%) oferecerá reduções 
de até 50% nos preços. Além disso, promoções e 
ações de divulgação também estão entre as ações 
mais comuns.
  A Black Friday ganhará força tanto nas lojas 
físicas quanto no e-commerce. Quase metade das 
empresas (46,5%) realizará ações em suas lojas 
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PROTEÇÃO E SEGURANÇA: Sancionada lei que estabelece 
medidas de proteção e segurança para passageiros e motoristas 

de aplicativos em Minas Gerais
Iniciativa é de autoria do deputado estadual Thiago Cota.

central de monitoramento e a exibição de 
informações sobre o protocolo de segurança. 
Motoristas e empresas que não cumprirem as 
disposições estarão sujeitos a multa.

  Para o deputado Thiago Cota, a nova lei 
representa um marco na proteção dos passageiros 
e motoristas, colocando Minas Gerais na 
vanguarda da segurança no transporte por 
aplicativo.  “Esta legislação reafirma o 
compromisso do Estado e do nosso Legislativo 
em zelar pela segurança e dignidade da nossa 
população. Minas Gerais sai na frente, 
estabelecendo um padrão de responsabilidade e 
cuidado, que deve servir de exemplo para outros 
estados. Com certeza, um passo importante para 
nossa gente que anseia por respeito e proteção,” 
ressaltou o deputado. 
   A Lei nº 25.003 já está em vigor e estabelece 
Minas Gerais como pioneira na regulamentação 
de medidas de segurança no setor, servindo como 
modelo para outros estados que buscam 
aprimorara proteção dos usuários e profissionais 

do transporte por aplicativo.

SAMU ou a polícia. O protocolo ainda exige que 
empresas de aplica vos implementem medidas de 
segurança como a instalação de dispositivos nos 
veículos, comunicação em tempo real com uma 

      Foi sancionada a Lei nº 25.003, de 29 de 
outubro de 2024, que estabelece um protocolo de 
segurança e proteção para passageiros e motoristas 
de aplicativos no estado de Minas Gerais.
   A iniciativa é de autoria do deputado estadual 
Thiago Cota, com o objetivo de regulamentar e 
garantir mais segurança em situações de risco 
durante corridas de transporte por aplicativo. A 
proposta, que começou a tramitar em agosto de 
2023, foi impulsionada por um incidente que 
ganhou grande repercussão nacional, envolvendo 
uma jovem que foi vítima de violência após ser 
transportada inconsciente por um motorista de 
aplicativo.
   A nova legislação prevê que, em casos onde o 
passageiro apresente sinais de embriaguez, uso de 
drogas, perda de consciência ou outras 
emergências médicas, o motorista deverá recusar a 
viagem e acionar serviços de emergência, como o 
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selo de Indicação Geográfica (IG).
 "É importante frisar que ao integrar a IG e o 
APL na Festa da Jabuticaba, nós fomentamos o 
impacto do evento, promovendo a economia 
local e ampliando o alcance cultural e turístico 
de Cachoeira do Campo. Além disso, o APL 
ajudou a organizar e mobilizar os produtores da 
Jabuticaba para participarem da festa, 
promovendo não apenas a fruta, mas também 
produtos de inovação, derivados, como licores, 
doces e vinhos. O APL também facilita o acesso 
a capacitações e treinamentos para melhorar a 
qualidade dos produtos e fortalecer a 
comercialização durante o evento", explica 
Saulo Filardi, do Lions Club de Cachoeira do 
Campo.

Confira a programação completa:
Sexta-feira – 08 de novembro de 2024
Cozinha Show
20:00 Flávio Trombino Xapuri - Belo Horizonte
Palco Filipe dos Santos
18:00 DJ LB
21:00 Maju convida Iza Sabino - Rap

Palco Bonequinha Preta
20:00 Quadrado Carbono - Rock
21:30 Abertura Oficial
22:00 DJ LB
23:00 Creedence Cover BH Travelin Band 

Sábado – 09 de novembro de 2024

Cozinha Show
11:00 Ana Paula - Faculdade Arnaldo - Belo 

Horizonte 
15:00 Carola Machado - Empório 77 - Itabirito

Palco Filipe dos Santos
11:00 Lanari (Forró fusion)
13:30 Celso Alves (Canta Caetano Veloso)
15:30 Silvia Gomes (Samba de mesa)
19:00 Missa com Padre Harley
20:30 Groove de Vinil - Soul Music
22:00 Forró de Pai Para Filhos - Forró pé de serra 

Palco Bonequinha Preta
10:00 DJ LB
11:00 Lelo  - Oficina de pinturas para crianças
12:00 Duda Ferrer Duo – Pop Rock
14:00 Carioca Duo – MPB
19:00 Missa com Padre Harley
20:30 Duo Pererê e Regali - Blues e Soul
23:00 Aeroplane – Red Hot Chilli Peppers 
Cover

Domingo – 10 de novembro de 2024

Cozinha Show
15:00 Juliano Caldeira - Especialista em carnes 
exóticas e harmonização com cervejas especiais.

Palco Filipe dos Santos
08:00 Missa com Padre Harley
10:00 Missa com Padre Harley
11:00 Lelo oficina de pintura para crianças.
12:00 Tacho Trio – Jazz (Beatles e Clube da 
esquina)
15:00 Tuca Costa - Brasilidades 
17:00 Engenheiros Do Uai – Engenheiros do 
Hawaii Cover
19:00 Missa com Padre Harley
20:30 Equipe Rock 
22:00 DJ LB

Palco Bonequinha Preta
14:30 Rodrigo Robleño - Viralata: o Palhaço tá 
Solto
15:30 Sociedade do riso - Intervenção artística
15:00 Alpha Machine – Rock
17:00 Acir Antão e Club do Choro de Belo 
Horizonte 
19:00 Missa com Padre Harley
20:00 DJ Kadaver - despedida dos palcos
21:00 Lurex Queen Tribute

praça que foi palco de uma guerra e da 
condenação do líder do movimento que é 
considerado o embrião da Inconfidência 
Mineira.
  A Festa da Jabuticaba é uma realização do 
Lions Club de Cachoeira do Campo e Prefeitura 
de Ouro Preto, com apoio da Sicredi, BS, 
Mirante do Espinhaço, Neo Minerals, Rede 
Pedrosa de Postos, Restaurante Bandeirantes e 
RLR Transportes. Mais informações no site 
www.festadajabuticaba.com.br

Jabuticaba, a Pérola Negra da diversificação 
econômica de Ouro Preto

  A jabuticaba, conhecida como “Pérola Negra” 
possui um grande valor econômico e cultural. 
Com suas propriedades nutritivas e seus 
múltiplos usos, ela é uma verdadeira jóia para a 
região dos Inconfidentes. Agora, essa rica 
produção poderá alcançar ainda mais destaque 
em todo o país, graças ao novo projeto intitulado 
“Jabuticaba Ouro Preto – A Pérola Negra para o 
Desenvolvimento Produtivo e Econômico 
Local”, que visa fortalecer a jabuticaba como 
um produto internacional, transformando-a em 
um símbolo econômico para a região de Ouro 
Preto. O Projeto Pérola Negra busca fortalecer a 
cadeia produtiva local,  promovendo a 
organização dos produtores e incentivando o 
empreendedorismo. O objetivo central do 
projeto é transformar a região em um Arranjo 
Produtivo Local (APL), o que significa que a 
jabuticaba poderá se tornar um símbolo de 
identidade e desenvolvimento para Cachoeira 
do Campo e adjacências, alcançando ainda o 

  Para quem deseja celebrar a arte e a 
gastronomia de Minas Gerais, a 32ª Festa da 
Jabuticaba começa nesta sexta-feira (08/11) na 
Praça Filipe dos Santos, em Cachoeira do 
Campo, distrito de Ouro Preto, a 80 km de Belo 
Horizonte. Promovida pelo Lions Club de 
Cachoeira do Campo, a programação completa 
do evento já está disponível para que o público 
possa aproveitar o máximo das atrações 
musicais, culturais e todo repertório de 
atividades que vai ocorrer até o dia 10 de 
novembro.
  As atrações estarão disponíveis em três palcos, 
com workshop de gastronomia, feira de 
artesanato, feira de produtos derivados de 
jabuticaba, praça de alimentação que valorizam 
a jabuticaba como ingrediente, assim como 
atividades dos tradicionais shows musicais e 
intervenção circense para todo tipo de público. 
As atividades são gratuitas e abertas ao público 
geral.
"A tradicional Festa da Jabuticaba é um evento 
importante para a comunidade. Ela serve como 
uma vitrine para os produtos desenvolvidos 
pelos produtores regionais, que inclui a venda 
da fruta in natura e produtos derivados, como 
geleias, licores, sorvetes, vinhos e molhos. O 
evento ainda tem bandas de músicas 
centenárias executando dobrados em cortejos 
em volta da Matriz", explica Marcelo Pereira 
Pinto, presidente do Lions Club de Cachoeira do 
Campo.
  Desde a edição de 2022, a festa assumiu novo 
formato. Os pratos nas barracas de alimentação 
têm de usar um produto vindo da jabuticaba no 
preparo, e isso, segundo a chef Milsane 
Sebastião, integrante do Lions, contribui para a 
descoberta de potências das frutas e o incentivo à 
presença dela em pratos dos restaurantes. Um 
grande destaque é a cozinha show com chefs 
importantes do cenário da cozinha de Minas. 
  O evento acontece na Praça Filipe dos Santos. 
Quem passa pela praça pode não imaginar o 
valor histórico ali presente com a simplicidade 
do local; porém, possui uma das mais antigas 
Igrejas Barrocas do Brasil, um casarão do século 
XVIII, a sede da 2ª banda civil mais antiga do 
Estado de Minas Gerais em trabalhos 
ininterruptos, um armazém com cerca de 200 
anos de história. Tudo isso reunido em uma 

FESTA DA JABUTICABA: Confira a programação completa 
da 32ª Festa da Jabuticaba, em Ouro Preto

Evento acontece neste final de semana em Cachoeira do Campo distrito de Ouro Preto.
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trabalhando muito a diversificação da nossa 
cidade, para além do turismo cultural, do 
turismo religioso. Os grandes eventos esportivos 
são muito importantes, pois atraem muitos 
turistas, um giro econômico muito importante 

dentro da cidade de Ouro Preto. Então é um 
evento que a cidade Ouro Preto só ganha: ganha 
em termos econômicos, ganha na atração de 
turistas, na visibilidade da marca da cidade Ouro 
Preto e também para os atletas da cidade que 
terão a oportunidade de competir em uma 
competição internacional. Com muita satisfação 
que a gente recebe esse evento dentro do PADE, 
em parceria com a Agência de Desenvolvimento 
de Ouro Preto (Adop), fomentando esse grande 
evento para a cidade de Ouro Preto", explica.
O evento contará com a cobertura televisiva ao 
vivo da Rede Minas de Televisão e contará com 
os maiores nomes do mountain bike e corrida do 
Brasil.

Sexta-feira, 08/11
A partir de 20h: Show com HOLLYBOMBA
A partir de 22h: Show com EQUIPE ROCK
 

Sábado, 09/11
A partir de 18h: Show com (a definir)
A partir de 21h: Show com OS TRAIAS
A entrada será social, e a organização solicitará 
1kg de alimento não perecível, que será doado na 
ação de Natal à comunidade de Antônio Pereira. 

  Pa ra  Fe l ipe  Guer ra ,  s ec re tá r io  de 
Desenvolvimento Econômico, Inovação e 
Tecnologia, este evento atende ao eixo turismo 
do Plano de Apoio à Diversificação Econômica 
de Ouro Preto (PADE). "Esse eixo vem 

  Antônio Pereira será o mais novo ponto de 
encontro dos adeptos do Mountain Bike, 
Running e Escalada. As modalidades compõem 
o “Kmon Ride – Up Hill da Purificação”, que 
será realizado entre os dias 08 e 10 de novembro, 
em Antônio Pereira, distrito de Ouro Preto - MG. 
O evento esportivo reunirá os melhores atletas 
de todo o Brasil, que gostam de velocidade e 
adrenalina, para disputar provas repletas de 
desafios na histórica estrada da Purificação, que 
liga Antônio Pereira a Ouro Preto, exigindo 
muita dedicação e espírito de aventura. As 
inscrições são limitadas e devem ser feitas no 
site KMONRIDE.
  Para os competidores de Ouro Preto e Mariana, 
houve  uma  vantagem:  cupons  foram 
disponibilizados para atletas da cidade, que não 
pagaram a taxa de inscrição do evento. “Nosso 
principal objetivo é valorizar o atleta local e 
mostrar que a região de Ouro Preto e Mariana 
pode sim voltar a ser a maior potência esportiva 
do país. Oferecemos inscrições gratuitas para os 
moradores das cidades vizinhas, que doaram 1 
brinquedo que será entregue à população de 
Antônio Pereira em uma ação de Natal”, 
explicou o coordenador do evento, Fernando 
Melo.

Endereço: Arantes Móveis - Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG - 
Gonçalves Center: Rua Diamantina, 376- Cabanas-Mariana

Telefone: 35573733 / 971944913Mesa linea Londres com 4 cadeiras

ESPORTE: Circuito Radical “Kmon Ride – Up Hill da Purificação” 
Traz Velocidade, Adrenalina e Diversão para Antônio Pereira

O evento ocorre no distrito de Ouro Preto e reunirá atletas de todo o Brasil que curtem velocidade e adrenalina, contando com percursos inéditos no país.

percurso passará pelas principais ruas do centro 
histórico de Mariana, proporcionando uma 
experiência única aos participantes.
  A entrega dos kits será realizada no próprio dia 

do evento, 20 de dezembro, das 16h às 19h30, na 
Praça Gomes Freire. O kit incluirá uma camisa 
comemorativa e um número de identificação com 
chip, que deverá ser utilizado durante a prova.

oportunidade de apreciar as belas decorações 
de Natal espalhadas pelas ruas do centro 
histórico.
  As inscrições estão abertas até o dia 18 de 
dezembro e podem ser realizadas através do 
site da Cronochip. A largada e chegada da 
corrida serão na Praça Gomes Freire, e o 

  No dia 20 de dezembro, às 20h, acontece a 
largada da 6ª Corrida das Luzes Night Run, um 
evento promovido pela Prefeitura de Mariana, 
por meio da Secretaria de Esportes. A corrida 
celebra a chegada das festas de fim de ano na 
cidade e, além de incentivar a prática 
esportiva, oferece aos participantes a 

Foto: Kimon Ride / Divulgação 

INSCRIÇÕES ABERTAS: Vem aí a sexta edição da 
Corrida das Luzes de Mariana

Inscrições podem ser realizadas pelo Portal da Cronochip. 

Estofado retrátil Astor 
*disponível também em 

outras cores
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

Telefones:
(31) 98251-6976/ (31)98742-0598/ (31) 98893-2948

COMPRA E VENDA DE 
SUCATA, MATERIAIS

( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), 
LATINHA, METAL, 

BATERIA, 
ALUMÍNIO EM GERAL
E SUCATA DE FERRO 

CARAMUJO DE JARDIM: Orientações para Prevenir 
faz toda diferença para a saúde

Recentemente, a Ouvidoria Municipal de Mariana recebeu uma reclamação de moradores do bairro Jardim dos Inconfidentes sobre uma possível infestação de caramujos em algumas residências.

envolve cuidados simples, como manter o 
quintal limpo e sem entulhos, cortando a grama 
e retirando folhas mortas, restos de poda e 
outros resíduos orgânicos que favorecem a 
reprodução desses moluscos. Também é 
recomendada a vedação dos muros, já que os 
caramujos podem se esconder entre os tijolos. 
Além disso, o monitoramento constante do 
quintal é essencial, e os moradores devem ficar 
atentos a sinais de proliferação.
  Caso os caramujos sejam encontrados, é 
importante tomar algumas precauções durante a 
coleta. O uso de luvas é recomendado para 
evitar contato direto com os moluscos. Após a 
coleta, os caramujos devem ser descartados em 
um balde com água sanitária, o que garante a 
eliminação dos animais e de eventuais vermes. 
Veneno nunca deve ser utilizado, especialmente 
em áreas com hortas, animais de estimação ou 
crianças. Para mais informações e orientações, 
os moradores podem entrar em contato com a 
Vigilância em Saúde pelo telefone (31) 3558-
2653.

   A Secretaria Municipal de Saúde, por meio 
dos setores de Vigilância em Saúde e 
Epidemiologia, foi acionada para investigar o 
caso. Durante uma visita técnica,  foi 
confirmada a presença de caramujos de jardim 
em uma das casas, mas a situação não foi 
considerada uma emergência, já que não havia 
uma proliferação significativa.
  O biólogo João Luiz Mazza Aranha Filho 
explicou que os caramujos de jardim são 
comuns em Mariana, tanto em áreas urbanas 
quanto rurais, especialmente em residências 
com hortas. Embora a presença dos caramujos 
possa ser notada em algumas casas ou sítios, a 
situação não costuma ser alarmante, a menos 
que haja uma grande quantidade, que pode 
chegar a até 5 kg de caramujos por residência 
em casos mais graves. Em situações normais, o 
controle dos animais fica a cargo dos próprios 
moradores, que devem tomar medidas 
preventivas e acionar a Vigilância em Saúde 
para orientações.
  A prevenção contra os caramujos de jardim 

comunidade local .  “O programa Pró-
Comunidade permite que os recursos sejam 
aplicados de forma concreta, proporcionando 
benefícios que a população pode sentir no dia a 
dia,” disse Yuri.
  Valdinei Diniz, presidente da associação, 
celebrou a conquista e enfatizou a importância 
do envolvimento dos moradores na obra. “Esse 
espaço é um local de acolhimento e trabalho 

coletivo, onde cada um contribui para fortalecer 
nossa comunidade. Estamos muito felizes com o 
investimento do governo e agradecemos a 
todos,” afirmou o presidente.
  Além de ser o ponto de encontro da Associação 
de Moradores, o espaço revitalizado também 
abriga um ponto de atendimento da Secretaria de 
Saúde, oferecendo maior comodidade e serviços 
essenciais à população de Engenho D'Água.

Governo, Yuri Assunção.
  Durante a cerimônia, o prefeito Angelo 
Oswaldo ressaltou a importância do novo 
espaço para a integração dos  moradores. “A 
antiga escola municipal de Engenho D'Água se 
transforma, agora, em um centro comunitário, 
que contará com um posto da Secretaria de 
Saúde, acolhendo toda a comunidade,” afirmou 
o prefeito.
O secretário de Governo, Yuri Assunção, 
destacou o impacto positivo do projeto na 

  No dia 26 de outubro, a comunidade de 
Engenho D'Água celebrou a reinauguração da 
sede da Associação de Moradores, agora 
totalmente revitalizada. A reforma do espaço foi 
realizada com recursos do programa Pró-
Comunidade, da Secretaria de Governo, 
viabilizada por uma emenda parlamentar de R$ 
70 mil do deputado federal Patrus Ananias.
  O evento contou com a presença do prefeito 
Angelo Oswaldo, da vice-prefeita Regina 
Braga, do vereador Vantuil e do secretário de 

PROGRAMA PRÓ-COMUNIDADE: Reinauguração da Sede da 
Associação de Moradores de Engenho D'Água Fortalece a Comunidade
O evento contou com a presença do prefeito Angelo Oswaldo, da vice-prefeita Regina Braga, do vereador Vantuil e do secretário de Governo, Yuri Assunção.

Foto: Peterson Bruschi / Divulgação 
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SÍLABAS E SONS: Bate-papo musical com Silva encerra a 
programação 2024 em Mariana e Ouro Preto

O bate-papo musical com a condução e curadoria do professor Decano da PUC Rio, Júlio Diniz, conta também com a participação da Orquestra Jovem de Ouro Preto.

indicação do Grammy Latino. Seu último 
lançamento, "Encantado" (2024), traz participações 
de Arthur Verocai, Jorge Drexler, Leci Brandão, 
Carminho, Marcos Valle e Gabriela Leite.
  Os ingressos podem ser retirados gratuitamente 
pela plataforma Sympla. O Programa incentiva a 
ação solidária de doação de 1kg de alimento não 
perecível ou um brinquedo por participante, que 
serão destinados à Campanha de Natal da Polícia 
Militar na região. 

O Sílabas e Sons

  O Programa Sílabas e Sons, desde de 2022, já 
impactou milhares de pessoas e promoveu 
encontros com renomados artistas e o público, como 
Zezé Motta, Toni Garrido, Leila Maria, Elisa 
Lucinda, Jorge Vercillo entre outros no Museu 
Boulieu, na cidade de Ouro Preto, no Museu de 

Mariana, rota do turismo histórico de Minas Gerais 
e no Parque Cultural Casa do Governador, em Vilha 
Velha no Espírito Santo.
  Em cada encontro mensal o programa aproxima o 
público da trajetória de nomes consagrados por 
meio de um bate-papo descontraído entremeado de 
performances e canções. O programa é um convite 
para que o público se aproxime da trajetória desses 
artistas, suas histórias de vida, curiosidades sobre a 
carreira, revelando suas opiniões e valores, 
possibilitando o diálogo direto, dinâmico e 
produtivo com o público.
  Ao contar com a mediação de Júlio Diniz, 
pesquisador, ensaísta e professor decano da PUC 
Rio, o projeto tem como objetivo ampliar a 
compreensão da trajetória bem-sucedida, 
mostrando também o trabalho árduo que acontece 
por trás dessas carreiras, desmitificando muito da 
aura que cerca a profissão do artista.

Vale, via Lei Federal de Incentivo à Cultura, 
em parceria com o Governo do Estado do 
Espírito Santo e com o Governo do Estado 
de Minas Gerais.
  Esta é a segunda passagem do Silva pelo 
Programa Sílabas e Sons, em maio deste 
ano, o multiartista esteve no Parque 
Cultural Casa do Governador, em Vila 
Velha (ES), onde encantou milhares de fãs 
com seus sucessos e carisma.
Silva se dedica intensamente a construir 
novos caminhos entre tempos e estéticas 
musicais diferentes. Cantor, compositor, 
produtor e multi-instrumentista, tem seis 
álbuns autorais, turnês nacionais e 
internacionais, releituras e parcerias com 
grandes nomes da música que o levaram à 

  O cantor Silva será a grande atração da 
última edição do ano do Programa Sílabas e 
Sons, que acontece nos dias 19 e 20 de 
novembro, às 20h, no Museu de Mariana e 
no Museu Boulieu, em Ouro Preto. O bate-
papo musical é uma oportunidade única 
para vivenciar a música e conhecer a 
trajetória de um dos grandes nomes da nova 
MPB em cenários históricos carregados de 
cultura.
  O bate-papo musical com a condução e 
curadoria do professor Decano da PUC Rio, 
Júl io  Diniz ,  conta  também com a 
participação da Orquestra Jovem de Ouro 
Preto. O Programa Sílabas e Sons é 
realizado pela Aurum Produção e Eventos, 
com patrocínio master do Instituto Cultural 

100% dos estandes, sendo que uma grande parte dos 
expositores já eram associados da cooperativa.

 “Isso mostra que Lafaiete acolheu esse evento que 
une pessoas que querem empreender, que querem 
fomentar a economia local, querem estar juntas. 
São pessoas que já tem uma forma mais 
colaborativa de trabalhar, de atuar, assim como 
nós. Isso casa com o propósito do Sicredi que é 
desenvolver a economia dos municípios e estar 
sempre junto da comunidade”, avalia. Segundo ela, 
o resultado foi positivo, tanto no fomento dos 
negócios, como na aproximação com o público. 
“Foi com muita alegria que a gente encerrou a 
feira. Já estamos ansiosos para o ano que vem”, 
afirma a gerente.

   Com o objetivo de fortalecer a economia local, 
proporcionar o desenvolvimento regional e 
preservar a identidade cultural, ocorreu, de 29 de 
outubro a 1º de novembro no Parque de Exposições 
Tancredo Neves, a Semana de Desenvolvimento 
Econômico de Conselheiro Lafaiete. Com ações que 
visam o relacionamento com a comunidade e a 
oferta de produtos e serviços, a Sicredi Integração 
RS/MG foi uma das expositoras do evento, se 
fazendo presente com a Unidade Móvel, além de 
disponibilizar aos visitantes uma interação com 
roleta de brindes e garantir condições especiais para 
negócios fechados durante a programação.
   De acordo com Marianna Rezende de Vilhena, 
gerente da agência Lafaiete Avenida, essa feira foi 
um sucesso desde o lançamento, tendo vendido 

Foto: Jorge Bispo / Divulgação 

SICREDI INTEGRAÇÃO RS/MG 
esteve presente na Semana de 

Desenvolvimento Econômico de 
Conselheiro Lafaiete

“Foi com muita alegria que a gente encerrou a feira. Já estamos ansiosos para o 
ano que vem”, afirma a gerente da SICREDI.
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LEVANTAMENTO INÉDITO: Minas Gerais tem 71 casos por 
dia na Justiça de crimes de trânsito, aponta levantamento 

O estado apresentou alta de 5,2% no índice de novas ações entre 2022 e 2023; e registrou 17.204 novos processos em 2024.

automotor sob influência de álcool ou substância 
psicoativa; racha; e dirigir sem permissão ou 
habilitação. A modalidade culposa consiste nos casos 
que os   crimes não foram cometidos de forma 
proposital.
“As penas variam entre multas e suspensão ou 
cassação da habilitação, detenção, e pena de 
reclusão de até 10 anos nos casos que resultem em 
morte, lesão corporal por racha, ou em caso de fuga 
do local, omissão de socorro, e condução do veículo 
sem portar habilitação”, explica o especialista.
  Para Valença, "a pena de prisão é uma medida 

extrema aplicada em casos que envolvem maior 
potencial ofensivo, especialmente quando a conduta 
do motorista demonstra total desrespeito à vida 
alheia. O cumprimento das penalidades é essencial 
para que o infrator entenda a gravidade de suas 
ações e para que a justiça seja feita”, observa.

Prevenção
  Os especialistas apontam as condutas preventivas 
como a melhor saída para evitar o envolvimento em 
crimes de trânsito. Carlos Coruja, criminalista do 
Carlos Coruja Advocacia e Consultoria Jurídica, 
lembra da importância de os motoristas respeitarem 
rigorosamente as normas do Código de Trânsito 
Brasileiro.
  Além disso, orienta os condutores a jamais dirigir 
sob o efeito de álcool ou drogas, sempre prestar 
socorro às vítimas, em caso de acidentes, e manter os 
documentos pessoais e do veículo em dia. A 
prevenção é a melhor forma de garantir segurança 
no trânsito, tanto para o condutor quanto para 
terceiros.
  Outro ponto é a importância da Lei Seca como 
prática preventiva de acidentes e crimes de trânsito. 
“Ao proibir a condução sob o efeito de álcool e 
drogas, desde sua implementação, os índices de 
acidentes envolvendo motoristas alcoolizados têm 
reduzido consideravelmente”, destaca Coruja.

estados e no Distrito Federal. “A negligência nas 
pequenas ações do dia a dia ao volante pode gerar 
consequências severas, tanto na esfera penal quanto 
na vida das vítimas e familiares envolvidos", alerta.

Crimes de trânsito mais comuns
  O advogado João Valença aponta que os crimes de 
trânsito que frequentemente resultam em processos 
judiciais consistem no homicídio culposo na direção 
de veículo automotor; lesão corporal culposa na 
direção de veículo automotor; omissão de socorro; 
fuga do local de acidente; conduzir veículo 

  O Brasil tem 480 novas ações por dia em razão de 
crimes de trânsito, segundo levantamento inédito 
realizado entre janeiro e agosto de 2024. Foram 
contabilizadas 116.597 ações durante o período, 
conforme dados obtidos no banco estatístico 
disponibilizado pelo Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ).
 Com o crescimento dos casos de crimes de trânsito, 
foram 489 novos processos judiciais por dia e 
178.512 ações iniciadas ao longo de 2023.
 Minas Gerais teve 17.204 novos casos registrados 
entre janeiro e agosto de 2024, que representa a 
média de 71 ações ingressadas por dia, conforme 
dados disponibilizados pela base do CNJ. O estado 
apresentou alta de 5,2% observada entre 2022 e 
2023.
 Nos demais estados, o Rio Grande do Sul apresenta 
o maior número, com 21.345 novos casos 
registrados entre janeiro e agosto de 2024, conforme 
dados disponibilizados pela base do CNJ. Na 
sequência, vem o estado do Paraná, com total de 
7.352 novas ações.
 Acre, Amapá e Sergipe ostentam os menores 
índices, registrando 457, 558 e 561 novos processos 
a juizados  durante  o  mesmo  per íodo, 
respectivamente.
Para João Valença, criminalista do VLV Advogados, 
chama a atenção a variação do volume de casos nos 

gestão, dando continuidade ao que já está sendo 
feito e avançando ainda mais”, concluiu o vice-
prefeito e prefeito eleito, Elio da Mata. 

Destaque para a transparência 
  A reunião de transição reafirmou o compromisso 
com a transparência, o levantamento de informações 
e a organização de dados essenciais para garantir a 
continuidade dos serviços públicos com eficácia e 
segurança, além de evitar interrupções. 
  Essa iniciativa inclui a organização minuciosa de 

dados financeiros, orçamentários e administrativos, 
assegurando que a nova gestão tenha um panorama 
claro  das  responsabi l idades  e  das  metas 
estabelecidas pela administração atual.  
“O futuro mandato do Dr. Elio da Mata dará 
continuidade às ações da Administração Municipal, 
mas, ainda assim, será uma nova gestão. Contamos 
com a sequência desse trabalho e com a 
identificação dos pontos que são prioridade para o 
novo governo”, finalizou a presidente da comissão 
de transição, Celina Rodrigues.

secretários da gestão em exercício e 
membros da comissão de transição. 
  Durante o encontro, foram abordados 
temas prioritários para o próximo mandato 
e discutidas as principais demandas em 
andamento. 
“Orlando fez um excelente trabalho por 
Itabirito e tive o prazer de trabalhar ao 
lado dele. Agora, seguiremos com a minha 

  A Prefeitura de Itabirito promoveu, na 
última sexta-feira, dia 1º de novembro, a 
primeira reunião de transição de governo. 
O encontro, realizado no Gabinete 
Municipal, marcou o início das tratativas 
com o objetivo de garantir transparência e 
assegurar a continuidade administrativa. 
  Estiveram presentes na reunião o prefeito 
eleito e atual vice-prefeito, Elio da Mata, 

TRANSIÇÃO: Itabirito realiza primeira reunião de transição de governo
O encontro, realizado no Gabinete Municipal, marcou o início das tratativas.
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Pública em adotar medidas que evitem danos ao 
meio ambiente, bem como à integridade física e 
patrimonial dos cidadãos.
  Embora novos pedidos de licenças possam ser 
protocolados durante o período de suspensão, a 
liberação dos documentos ocorrerá apenas após o 
término do período chuvoso, mediante a avaliação 
das condições de segurança e viabilidade ambiental. 
A Portaria nº 001/2024 entrou em vigor na data de 
sua publicação e, ao fim do período chuvoso, uma 
nova portaria será emitida para revogar a suspensão.
  A ação reforça o compromisso da Prefeitura de 
Mariana com a proteção ambiental e a segurança 
dos munícipes, alinhando-se aos princípios de 
precaução e prevenção estabelecidos pela legislação 
ambiental. A Portaria pode ser consultada na edição 
nº 3126 do Diário Oficial

   Em 23 de outubro de 2024, a Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável publicou a Portaria nº 001/2024, que 
suspende temporariamente a emissão de 
autorizações, dispensas e Licenças Ambientais 
Simplificadas para atividades de movimentação de 
terra, como terraplanagem. A medida foi adotada 
em razão do início do período chuvoso, com o 
objetivo de garantir a segurança dos moradores e 
preservar o equilíbrio ambiental.
A Portaria, publicada no Diário Oficial do 
município, estabelece que a suspensão é uma ação 
preventiva para reduzir os riscos de deslizamentos 
de terra, erosões e assoreamento dos rios — 
problemas que são exacerbados pelo aumento da 
umidade e pelas chuvas intensas. A decisão também 
leva em conta o compromisso da Administração 

SUSPENSÃO: Prefeitura de Mariana suspende emissão de 
licenças ambientais para terraplanagem devido ao período chuvoso

A medida foi adotada em razão do início do período chuvoso.

suas realizações está a criação do CRA LGBT+, 
o segundo Centro de Referência e Acolhimento 
LGBT+ de Minas Gerais, uma iniciativa 
pioneira no município e um símbolo de inclusão 
e diversidade.
   Pochete Piranha é um coletivo musical ouro-
pretano, que vem se afirmando na cena musical 
local com seu repertório descontraído de 
brasilidades. Começou seus trabalhos em 2021, 
ainda como banda "Lu & Vitão". Em 2023, a 
banda cria nova roupagem, e adota o nome 
"Pochete Piranha". Desde o início de sua 
trajetória, o coletivo pauta a representatividade 

LGBTQIAPN+ na cena musical ouro-pretana, 
celebrando a alegria e a diversidade. Pochete 
Piranha já é tradição na Parada LGTBQIAPN+ 
de Ouro Preto!
    Inscreva-se para a I Conferência Municipal 
L G B T Q I A +  a t r a v é s  d o  f o r m u l á r i o : 
https://forms.gle/QVmN1uUvgGoQW4kc7

Participe desse importante momento para a 
criação de políticas públicas LGBTQIA+, 
organizado pelo CRA LGBT, equipamento 
público da Secretaria de Desenvolvimento 
Social e mantido pela Prefeitura de Ouro Preto.

o equipamento público é o segundo em todo o 
estado de Minas Gerais, e promove o 
atendimento especializado para proteção 
psicossocial da comunidade no município.
   Regina Braga, natural de Engenheiro Corrêa, 
Ouro Preto, é formada em Administração pela 
PUC Minas e pós-graduada em Auditoria e 
Controle Interno pela UNA/BH. Sua carreira 
pública começou em 1997 como Secretária 
Municipal de Administração. Eleita vereadora 
em 2000, cumpriu cinco mandatos consecutivos 
e, atualmente, é vice-prefeita reeleita ao lado de 
Angelo Oswaldo. Juntamente com ele, entre 

   No dia 9 de novembro de 2024, será realizada a 
1° Conferência Municipal de Direitos Humanos 
e Cidadania LGBTQIA +, a partir das 8h, em 
Ouro Preto. Contando com uma programação 
diversa com debates, projetos e dinâmicas em 
prol da comunidade, confira um pouco mais 
sobre os convidados e suas áreas de atuação, que 
confirmaram presença no evento:
  Isabella Gonçalves Miranda, mais conhecida 
como Bella Gonçalves, é natural de Belo 
Horizonte - MG. Cientista política, deputada 
estadual pelo PSOL e presidenta da federação 
PSOL-Rede/BH, Bella é uma das principais 
lideranças em defesa dos direitos humanos, da 
justiça social e do direito à cidade em Minas 
Gerais. Sua trajetória é marcada por uma 
atuação firme em favor das causas populares e 
das minorias, sendo a primeira vereadora de 
Belo Horizonte a se assumir publicamente 
lésbica e a primeira deputada eleita abertamente 
LGBTQIA+ no estado. Em 2024, foi candidata a 
vice-prefeita por Belo Horizonte.
   Moara Correa Saboia é natural de Recife - PE, 
é dirigente nacional do PT e vereadora reeleita 
em Contagem. Estudante de Engenharia Civil na 
UFMG, atua desde a adolescência em pautas na 
defesa e proteção social estudantil, juventude, 
feminista e antiracista, tendo trabalhado como 
representante do Fórum Nacional da Juventude 
Negra, vice-presidenta da União Nacional de 
Estudantes (UNE) e destaque como a primeira 
presidenta negra da mesma instituição.
   Angelo Oswaldo é natural de Belo Horizonte - 
MG, e é prefeito reeleito de Ouro Preto. Escritor, 
curador de arte, jornalista profissional, 
advogado e gestor público, tendo em sua ampla 
experiência o trabalho com a política, defesa 
cultural e social. Formou-se em Direito pela 
UFMG, e traz em sua bagagem outros cargos 
como Secretário de Estado da Cultura de Minas 
Gerais e Chefe de Gabinete do Ministério da 
Cultura. Em sua gestão criou o Centro de 
Referência e Acolhimento LGBT (CRA LGBT). 
Ligado a Secretaria de Desenvolvimento Social, 

DIVERSIDADE: Vem aí a primeira edição da 
Conferência LGBTQIA+ de Ouro Preto

Saiba mais sobre os convidados que confirmaram presença no evento, que irá debater e promover a diversidade e a inclusão na comunidade.
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OURO PRETO: II Congresso de Boas Práticas Educacionais 
reforça compromisso com a inovação no município  

Palestras, trocas de experiências e apresentações culturais fortaleceram a educação inclusiva e inovadora no município.

para toda a comunidade de Ouro Preto. A revista 
se torna um espaço de difusão do conhecimento, 
onde as experiências e práticas realizadas no 

contexto escolar e pedagógico ganham 
visibilidade e relevância, fomentando a troca de 
experiências e fortalecendo a construção de uma 
educação mais inclusiva,  inovadora e 
democrática.
   Na última sexta-feira, dia 1º, o encontro 
começou com uma palestra ministrada por 
Daniela Carla da Costa Salomão, profissional da 
educação, que falou sobre a influência das ações 
e palavras dos educadores no comportamento 
dos alunos, os desafios diários e o desgaste 
emocional do educador, empatia e comunicação 
não violenta, entre diversos assuntos. Em 
seguida, Maria Marta Neves Correa abordou os 
desafios enfrentados pelas escolas no pós-crise 
da pandemia de Covid-19, especialmente o 
sofrimento mental e as violências.
 Durante a sexta, foi realizada uma exposição de 
banners das instituições de ensino do município, 
que traziam diversas ações e projetos realizados 
com os estudantes. As apresentações culturais 
dos alunos da rede municipal, incluindo danças 
e peças teatrais, encerraram o evento com muita 
celebração.
  Foram dias de muito aprendizado, trocas de 
experiências e reconhecimento ao trabalho 
realizado pelas redes de ensino de Ouro Preto, 
reafirmando o compromisso com uma educação 
pública de qualidade.

local. A publicação de trabalhos dos educadores 
é um gesto de valorização fundamental, não 
apenas para os profissionais da educação, mas 

  Entre os dias 31 de outubro e 2 de novembro, a 
Secretaria Municipal de Educação, em parceria 
com a SP Inovações Institucionais, realizou o II 
Congresso de Boas Práticas Educacionais de 
Ouro Preto, no Centro de Artes e Convenções da 
UFOP. O evento teve como principal objetivo 
proporcionar a todos os servidores da Educação 
um espaço de diálogos, aprendizados e 
reflexões, além de trazer visibilidade às boas 
práticas realizadas pelas 46 unidades de ensino 
do município, abrangendo desde a educação 
infantil até a educação de jovens e adultos 
(EJA).
  O Congresso foi marcado por palestras, rodas 
de conversa, apresentações culturais dos alunos, 
bate-papos e apresentações de iniciativas 
realizadas pelas redes de ensino do município. 
Na quinta-feira, 31, após a mesa de abertura, o 
professor, palestrante e escritor Gabriel Perissé 
deu uma palestra sobre a formação docente 
integral, abordando temas como o autocuidado, 
a prática da pesquisa, o autoconhecimento, a 
leitura crítica e a criatividade didática.
  Durante o evento, foi lançada a revista do I 
Congresso de Boas Práticas de Ouro Preto, 
realizado em 2023. A publicação da Revista 
com Publicações de Professores da Rede 
Pública de Ouro Preto é uma iniciativa que, sem 
dúvida, se configura como um marco histórico 
para o município e para a educação pública Foto: Peterson Bruschi / Divulgação 

meta sete dos Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS) da Agenda 2030, da 
Organização das Nações Unidas (ONU), que 
tem como objetivo “garantir o acesso a fontes de 
energia confiáveis, sustentáveis e modernas 
para todos”.
  A instalação de painéis de energia fotovoltaica 
é um compromisso significativo com a 

sustentabilidade do município, pois atende tanto 
os âmbitos ambientais, quanto sociais e 
econômicos. Essa ação significativa reforça o 
compromisso de Ouro Preto para uma gestão 
mais sustentável e eficiente, com foco na 
preservação do meio ambiente. O município 
prevê que até 2026, 100% da energia consumida 
pela Prefeitura será fotovoltaica.

mais um ponto positivo. Por serem distribuídas 
no teto do Terminal Rodoviário, a instalação das 
placas fotovoltaicas não gerara impactos 
ambientais próprios dessa modalidade como 
escavação ou supressão de árvores no entorno.
  De acordo com o secretário de Meio Ambiente 
de Ouro Preto, Chiquinho de Assis, ao realizar 
essa ação, o município também está atendendo a 

  No dia 31 de outubro, a Prefeitura de Ouro 
Preto finalizou a instalação de placas 
fotovoltaicas no Terminal Rodoviário de 
Cachoeira do Campo. As placas fotovoltaicas, 
popularmente conhecidas como placas solares, 
são capazes de gerar energia elétrica, a partir da 
luz solar.  Com essa ação, a Prefeitura tem 
potencial para se tornar autossustentável em 
energia elétrica, promovendo assim, mais 
sustentabilidade para o município.
  As placas de energia solar são capazes de gerar 
energia elétrica de forma limpa, renovável e 
sustentável. Além da economia gerada nos 
gastos de energia elétrica, por ser uma fonte de 
energia gratuita, ela ajuda a preservar o meio 
ambiente, não emite poluentes e é silenciosa. 
Além das vantagens ambientais, o investimento 
em placas fotovoltaicas é vantajoso por ter uma 
vida útil elevada, de até 25 anos, e gerar 
emprego e renda para o município. 
  Os painéis solares são uma forma eficiente e 
vantajosa de geração de energia elétrica, já que, 
não é necessário a realização de grandes obras 
para a instalação das mesmas, que podem ser 
feitas em diferentes superfícies, como telhados, 
fachadas, no solo, ou até mesmo, na água. 
Devido à facilidade da sua instalação e à 
variedade de locais em que pode ser instalada, os 
impactos diretos no meio ambiente podem ser 
diminuídos. Nesse quesito Ouro Preto garante 

ENERGIA LIMPA: Prefeitura de Ouro Preto instala placas de 
energia solar no Terminal Rodoviário de Cachoeira do Campo 

Com a utilização de energia solar, a prefeitura pode se tornar autossustentável em energia elétrica.

Foto: Divulgação / Prefeitura de Ouro Preto
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GOVERNO DE MINAS: Tragédia completa nove anos com 
perspectiva de reparação após repactuação do acordo

Governo de Minas apresentou desenho técnico do novo acordo a prefeitos dos municípios atingidos na última quinta-feira (31/10).

bilhões que será destinada a ações compensatórias em 
outras áreas.
  As mineradoras deverão cumprir obrigações de fazer no 
valor de R$ 32 bilhões, investidos em ações de reparação 
a serem executadas pelas próprias empresas, como 
recuperação ambiental, novo programa indenizatório e a 
finalização dos reassentamentos de Bento Rodrigues e 
Paracatu de Baixo.

Reunião com prefeitos
  O Governo de Minas, por meio da Secretaria de Estado 
de Planejamento e Gestão (Seplag-MG), detalhou o 
desenho técnico do novo acordo para os prefeitos dos 
municípios de Minas Gerais e do Espírito Santo 
atingidos.
A apresentação foi feita em São José do Goiabal na 
última quinta-feira (31/10), em reunião promovida pelo 
Fórum Permanente de Prefeitos da Bacia do Rio Doce 
(Coridoce).
  O secretário-adjunto da Seplag-MG, Luís Otávio 
Milagres de Assis, reforçou que a adesão ou não dos 
municípios ao acordo é uma decisão de cada prefeito.
  Assim, a reunião buscou apresentar o acordo 
tecnicamente e de forma transparente, proporcionando 
uma compreensão mais aprofundada aos prefeitos.

“Acreditamos que essa assinatura do acordo é um 
grande avanço, que traz uma nova esperança para a 
região atingida. Agora cabe aos governos federal, 
estaduais e municipais tirarem do papel as novas ações. 
A extinção da Fundação Renova é um passo importante e 
esses novos investimentos representam uma nova 
perspectiva”, disse o secretário-adjunto.
  A apresentação mostrou o que o novo acordo prevê para 

os municípios e para os atingidos, os principais 
investimentos do Estado de Minas Gerais na região 
atingida, os demais investimentos que serão feitos no 
território atingido e as obrigações de fazer das empresas.

Destaques do novo acordo
  R$ 12 bilhões para investimentos em saúde coletiva na 
Bacia do Rio Doce; R$ 8 bilhões para um fundo perpétuo 
de investimento permanente na área da Saúde; R$ 11 
bilhões para saneamento básico nos municípios da Bacia; 
R$ 7 bilhões para programas de retomada econômica; R$ 
5 bilhões para o Fundo Popular da Bacia do Rio Doce 
para investimentos decididos diretamente pelas 
comunidades atingidas; R$ 8 bilhões para um Fundo 
Ambiental da União e R$ 6 bilhões para um Fundo 
Ambiental  dos Estados; R$ 2,5 bilhões para 
reestruturação do setor de pesca, com previsão de 
liberação gradual da atividade; R$ 4,3 bilhões para 
melhorias em rodovias federais na bacia (BR-262 e BR-
356); R$ 8 bilhões para Povos e Comunidades 
Tradicionais (PCTs); R$ 4 bilhões para o Programa de 
Transferência de Renda (PTR) para pescadores e 
agricultores atingidos;

Obrigações de fazer das empresas
  Finalização do reassentamento de Bento Rodrigues e 
Paracatu de Baixo; Retirada de até 9 milhões de metros 
cúbicos de rejeitos do reservatório da UHE Risoleta 
Neves; Recuperação de 54 mil hectares de floresta nativa 
na Bacia do Rio Doce; Recuperação de 5 mil nascentes na 
Bacia do Rio Doce; Realização do Gerenciamento de 
Áreas Contaminadas (GAC); Destinação de R$ 15 
bilhões a um novo sistema indenizatório, que deverá 
atingir mais de 300 mil pessoas.

  Nove anos após o rompimento da barragem de Fundão, em Mariana, que tirou a 
vida de 19 pessoas e deixou diversos danos socioambientais e econômicos, a 
região atingida enfim tem perspectivas de uma reparação justa, com a assinatura 
do novo acordo entre o Poder Público e as mineradoras responsáveis. A 
repactuação foi firmada em (25/10), configurando o maior acordo 
socioambiental do mundo, no valor de R$ 170 bilhões.
  A tragédia ocorrida em (05/11/2015), não apenas vitimou a população local, 
como também impactou a vida de pessoas dos 37 municípios mineiros e 11 
municípios capixabas atingidos.
  A repactuação do acordo era uma prioridade da atual gestão do Governo de 
Minas, que lutou muito em defesa de um termo que garantisse, efetivamente, 
justiça e celeridade nas medidas de reparação, a partir do entendimento de que a 
reparação que estava em curso não fazia jus aos prejuízos causados às pessoas, 
municípios e regiões atingidas.
Dos R$ 132 bilhões em novos recursos previstos no novo acordo, a maior parte 
(cerca de R$ 127 bilhões) será investida diretamente na região da bacia do Rio 
Doce, afetada pelo carreamento dos rejeitos da barragem do Fundão. Mais de R$ 
81 bilhões serão utilizados em Minas Gerais. Há ainda uma parcela de R$ 5 

automaticamente a opção para o 
aumento de nível de conta. 
Para avançar para o nível Prata, os 
cidadãos devem fazer biometria facial 
com a CNH, ser servidor público 
federal, ou fazer o login pelo banco, 
caso a instituição financeira seja uma 
das 14 credenciadas (Banco do Brasil, 
Banrisul,  Bradesco, Banco de 
Brasília, Caixa Econômica, Sicoob, 
Santander, Itaú, Agibank, Sicredi, 
M e r c a n t i l  d o  B r a s i l  e 
PicPay/Original, BTG Pactual e 
Nubank). 
  Já para ter o máximo de segurança, é 
preciso ter uma conta Ouro. Para esse 
n í v e l ,  é  p r e c i s o  f a z e r  o 
reconhecimento facial com base nos 
dados da Justiça Eleitoral ou pelo QR 
Code da Carteira de Identidade 
Nacional (CIN) ou, ainda, a partir de 
um certificado digital compatível com 
a ICP-Brasil.  

*Com informações do MGI

(Gestão de Dispositivos) que permite 
a o  c i d a d ã o  e s c o l h e r  q u a l 
equipamento pode acessar a conta 
dele e avisa quando um novo 
dispositivo tenta fazer o login. Outro 
mecanismo envia e-mail ao usuário 
quando o nível de uma conta é 
alterado. As contas têm níveis bronze, 
prata e ouro, sendo as duas últimas 
com mais ferramentas de segurança e 
exigem reconhecimento facial. 

Como acessar Gov.br

  O primeiro passo é baixar o 
aplicativo gov.br.  Após abri-lo, digite 
o CPF e clique em “continuar”, para 
criar ou alterar sua conta.  No 
primeiro acesso, é preciso realizar o 
cadastro. O cidadão preenche um 
formulário simples e seus dados 
podem ser validados na Receita 
Federal ou no INSS.  Todavia, esse 
formulário só permite o nível bronze. 
A  f e r r a m e n t a  j á  o f e r e c e 

  O Ministério da Gestão e da 
Inovação em Serviços Públicos 
(MGI) informou que o uso da 
Verificação em duas Etapas, chamada 
2FA, nas contas gov.br cresceu 65% 
entre janeiro e outubro de 2024. De 
acordo com levantamento da pasta, 
aproximadamente 13,6 milhões de 
pessoas usam a ferramenta, ante 8,2 
milhões, em janeiro.  
  A ferramenta de segurança evita 
golpes e fraudes durante o acesso à 
conta digital do governo federal, que 
oferece 4.300 serviços e conta com 
162 milhões de usuários. Desde 
fevereiro, o uso da dupla verificação 
está mais simples a partir da geração 
de um código de acesso sempre que 
for necessário fazer uma nova 
autenticação. Com isso, foi eliminado 
o envio de notificações "push" aos 
usuários que já têm a verificação 
habilitada no aplicativo. 
  No âmbito da segurança,  a 
plataforma dispõe ainda da função 

DUPLA VERIFICAÇÃO: Mais de 13 
milhões usam ferramenta de segurança 

em contas gov.br
Dupla verificação evita golpes e fraudes ao acessar plataforma.
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NUTRIÇÃO EM DIA com Fabiana Avellar é nutricionista 

graduada pela UFOP inscrita no CRN 9: 10643;

em licopeno (composto antioxidante que ajuda a 
proteger as células do organismo dos danos 
causados pelos radicais livres) tais como: 
tomate, goiaba vermelha, melancia, cenoura, 
mamão papaia. Outros alimentos que devem ser 
incluídos diariamente na alimentação masculina 
são os vegetais crucíferos (brócolis, repolho, 
couve-flor e couve). Eles são importantes por 
conterem a substância chamada Indol 3 
Carbinol que impede o aparecimento de células 
cancerígenas.
  É importante, também, o consumo de alho e 
cebola, que contêm a substância alicina; 
pimenta vermelha, que possui o composto 
capsaicina; peixes de águas frias e profundas, 
que têm a gordura boa ômega 3 de ação anti-
inflamatória. Pode ser somado à esta lista: 
linhaça, azeite de oliva extra virgem, vinho tinto 
e a cúrcuma, todos possuindo substâncias 
específicas que, de acordo com diversos 
estudos, comprovaram bloqueio de células 

cancerígenas.  

  Pequenas mudanças podem levar a grandes 
melhorias na saúde, fazendo uma grande 
diferença positiva. Se exercitar ajuda a manter 
um peso saudável, fornece os nutrientes 
necessários para o funcionamento adequado do 
corpo e reduz o risco de doenças crônicas. É 
válido considerar o controle do estresse. Um 
estado mental equilibrado é essencial para o 
bem-estar. Novamente vale dizer que consultar-
se regularmente e realizar exames de rotina é 
crucial. O câncer de próstata é altamente 
tratável quando detectado precocemente. Não 
se deve evitar essas consultas pois elas podem 
salvar vidas.
  Homens: neste mês mundial de combate ao 
câncer de próstata façam um compromisso 
consigo mesmos de adotar um estilo de vida 
mais saudável. Cuidar da saúde é uma das 
melhores decisões que se pode tomar.

essas recomendações, para a prevenção e 
tratamento dessa e das outras doenças citadas, a 
alimentação tem papel fundamental.
  A importância da nutrição para a saúde do 
homem se reflete na prevenção de doenças 
crônicas não transmissíveis, no fornecimento de 
energia e nutrientes essenciais para o bom 
funcionamento do organismo. Escolhas 
saudáveis de alimentação fazem diferença na 
proteção contra o adoecimento. Segundo o 
INCA (Instituto Nacional do Câncer), a 
alimentação inadequada é a segunda causa do 
adoecimento por câncer.
  Aderir a um esquema alimentar rotineiro pobre 
em gordura animal, saturada, produtos 
ultraprocessados e processados com alto teor de 
gordura, açúcar e sal, rico em vegetais (frutas, 
verduras, legumes) e grãos, principalmente os 
integrais, proteínas magras, é essencial.
  É importante para a saúde do homem e sua 
qualidade de vida o consumo de alimentos ricos 

  O penúltimo mês do ano novamente está dando 
o ar da graça. E pela 14ª vez está sediando aqui 
no Brasil o movimento Novembro Azul, período 
de 30 dias dedicado a conscientizar os homens 
sobre a importância de cuidar da saúde, com 
foco especial na prevenção e no combate ao 
câncer de próstata. 
  Este, além de doenças hepáticas, doenças 
cardiovasculares, doenças neurológicas, 
doenças pulmonares, colesterol alto hipertensão 
e diabete são algumas das enfermidades que 
mais afetam o público masculino. A prevalência 
do câncer de próstata é a segunda maior causa de 
mortes entre os homens brasileiros. Estima-se a 
ocorrência de 65 mil novos casos por ano. 
  Adotar um estilo de vida saudável com prática 
regular de exercício físico, realização periódica 
de exames indicados para cada faixa etária e 
check-up completo, eliminar maus hábitos 
como fumar e ingerir bebidas alcóolicas ajuda a 
prevenir o câncer de próstata. Juntamente com 

Pós graduada em Obesidade e Emagrecimento e em Nutrição Funcional / Mestre em Estudos Culturais Contemporâneos (ênfase em práticas alimentares contemporâneas).
Tem mais de 10 anos de prática em atendimentos clínicos auxiliando em tratamentos de emagrecimento, diabetes, hipertensão e outros distúrbios nutricionais.

Atendimentos: Rua Wenceslau Braz, 748 – Centro, Mariana/MG. Instagram: @fabs_avellarnutri

NOVEMBRO AZUL: ALIMENTAÇÃO SAUDÁVEL AUXILIA NA PREVENÇÃO DO CÂNCER DE PRÓSTATA

Líder gás 
35574000

(31)986840291

  A Secretaria de Obras do município de Mariana, está 
realizando intervenções no espaço que abrigará a sede 
do Corpo de Bombeiros do município. Em 2018, a 
corporação iniciou suas operações de forma provisória 
na Arena Mariana e, no próximo mês, receberá uma 
nova sede administrativa, localizada na rua Manoel 
Costa Athayde.
  Para tanto, a reforma do espaço está sendo conduzida 
pela equipe da Subsecretaria de Gestão Urbana (SGU). 
O projeto prevê que o primeiro andar seja destinado às 
salas operacionais, enquanto o segundo andar será 
reservado para os dormitórios da equipe, garantindo um 
ambiente adequado e seguro para o descanso dos 
profissionais que atuam na linha de frente do combate a 
incêndios e outras emergências.
  Em 3 de outubro, foram iniciadas as obras de pintura do 
local, e, no dia 24, começaram as intervenções para a 
criação dos acessos entre o alojamento, a área 
administrativa e o estacionamento. Essas modificações 
na estrutura visam assegurar a funcionalidade e a 
eficiência das operações diárias do Corpo de Bombeiros.
  Portanto, o novo espaço oferecerá condições 
adequadas para a realização do trabalho dos bombeiros, 
reforçando o compromisso da gestão municipal com a 
segurança pública e o bem-estar da população. A 
inauguração da nova sede está prevista para o mês de 
novembro.

DEPOIS DE ANOS NA ARENA: Corpo de Bombeiros de 
Mariana terá nova sede administrativa no município 

A corporação do Corpo de Bombeiros iniciou suas atividades em 2018 em Mariana de maneira provisória na Arena Mariana e agora terá finalmente sua sede.



_____________________________________________16 Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

07/11/2024 a 14/11/2024 

EXTRATO DE PRÓPOLIS pode ajudar no tratamento de 
arboviroses como zika e Chikungunya

Extrato reduziu significativamente a carga viral dos três vírus.

separação da cera do meio líquido. O 
sobrenadante (a fase líquida que fica por cima) 
foi filtrado e o produto foi considerado 100% 
purificado.
  Para determinar a ação antiviral do extrato de 
própolis, os pesquisadores infectaram células 
VERO (linhagem originária de rim de macaco, 
muito usada nesse tipo de estudo), que foram 
cultivadas a 37°C em microplacas.  O 
crescimento e a morfologia dessas células foram 
monitorados pela equipe diariamente.
 "A gente contaminou as culturas com os três 
vírus em questão e aplicamos somente uma vez a 
substância que queríamos analisar, na 
proporção de 10% de volume. A partir de então, 
fizemos uma diluição seriada, ou seja, fomos 
diminuindo a quantidade dessa solução para ver 
qual quantidade impediria o vírus de se 
multiplicar", explicou Silva Júnior.
  Os pesquisadores observaram que o extrato 
aquoso de própolis purificado promoveu uma 
redução de 16 vezes na carga viral do zika e de 
32 vezes na do vírus mayaro. No caso do 
chikungunya, a redução foi ainda mais 
significativa, de 512 vezes.

Mais pesquisas
  Por enquanto, os resultados alcançados estão 
restritos ao ambiente de laboratório, mas a 
pesquisa continua. Numa segunda etapa do 
trabalho, o grupo coletou própolis mês a mês, 
para associar o produto final à florada de cada 
período. Isso porque a abelha Scaptotrigona aff 
postica utiliza as plantas da região do Maranhão, 
que são diferentes das plantas existentes no 
Sudeste, e, por isso, provavelmente, a própolis 
ob t ida  t em  componen tes  e spec íficos 
relacionados às espécies endêmicas do local.
"Nós já observamos que existem diferenças ao 
longo do ano. Agora queremos identificar em 
que época aparece a substância com ação 
antiviral, porque queremos associar à planta 
que a abelha utiliza para a produção da 
própolis", explicou Silva Júnior.
  É importante destacar que a própolis do estudo 
é diferente da comercial encontrada nas 
farmácias. O produto vendido ao consumidor, 
em geral, é um extrato alcoólico que mistura 
todos os componentes da própolis e, na maioria 
das vezes, costuma vir da espécie Apis mellifera 
(abelha europeia), que predomina nos apiários. 
Já a própolis usada nessa pesquisa vem da abelha 
nativa do Brasil Scaptotrigona aff postica e os 
compostos com atividade antiviral são 
separados, purificados e isolados.
Bioativos
  A busca por potenciais medicamentos na 
natureza –os famosos compostos bioativos– é 
um dos grandes focos da   ciência. O Brasil tem 
uma área muito extensa com fauna e flora 
extremante variada e utilizar substâncias 
originadas da nossa floresta é muito importante, 
tanto do ponto de vista científico quanto 
econômico, pois isso pode reduzir os custos do 
produto final.
 O pesquisador ressalta que o objetivo da 
pesquisa é tentar identificar um composto que 
possa ser usado tanto na prevenção quanto no 
tratamento de pessoas infectadas pelos vírus. "A 
gente ainda não tem elementos para chegar a 
esse ponto, mas a ideia é alcançar os dois 
objetivos", afirmou Silva Júnior.
Mas ainda há um longo caminho a ser 
percorrido. "Se estamos pensando em criar um 
possível medicamento, muitos outros estudos 
terão de ser feitos. Essa é uma descoberta 
superimportante, mas os resultados foram 
obtidos in vitro. Ainda será preciso fazer 
pesquisas in vivo com camundongos e cobaias 
para verificar se o efeito antiviral se confirmaria 
e, só posteriormente, iniciar pesquisas em seres 
humanos", finalizou.

influenza e rubéola. A partir dos primeiros 
resultados, os cientistas decidiram avaliar se o 
extrato aquoso teria a mesma atividade em 
outros tipos de vírus também importantes do 
ponto de vista de saúde pública no país.

Preparação do extrato e análise
  Para chegar aos resultados, o grupo utilizou a 
própolis produzida pelas abelhas nativas sem 
ferrão Scaptotrigona aff postica, originadas de 
uma colônia na região de Barra do Corda, no 
Maranhão. A própolis foi obtida por meio da 
raspagem da caixa de meliponicultura, 
formando uma espécie de pasta. Esse material 
foi transportado e congelado a -20°C, formando 
uma pedra de própolis congelada.
  Essa pedra foi macerada manualmente até se 
tornar um material granulado, que foi passado 
em peneiras. Em seguida, o produto foi moído de 
forma a se transformar num composto ainda 
mais fino, para novamente passar por peneiras 
granulométricas e se transformar em pó.
  Por fim, os pesquisadores adicionaram água 
ultrapurificada ao pó e o material  foi 
centrifugado por 30 minutos para haver a 

  Uma pesquisa realizada por cientistas do 
Instituto Butantan, em São Paulo, constatou que 
o extrato aquoso de própolis é capaz de combater 
a replicação dos vírus zika, chikungunya e 
mayaro.
  Os três patógenos são transmitidos pela picada 
de mosquitos que circulam no Brasil e causam 
doenças infecciosas (arboviroses) para as quais 
ainda não existem vacina nem tratamento 
específico disponível, o que motiva a busca por 
compostos com potencial antiviral. O extrato foi 
testado in vitro e reduziu significativamente a 
carga viral dos três  vírus.
  O estudo, conduzido no Centro de Toxinas, 
Resposta-Imune e Sinalização Celular, foi 
liderado pelos pesquisadores Pedro Ismael Silva 
Júnior, do Laboratório de Toxicologia Aplicada, 
e Ronaldo Mendonça, do Laboratório de 
Parasitologia do Butantan. Os resultados foram 
na revista Scientific Reports.
  Esta não é a primeira vez que o grupo investiga 
o potencial antiviral e antibacteriano da própolis. 
Estudo anterior da equipe, feito com extrato 
hidroalcoólico da substância, já havia indicado 
intensa atividade contra os vírus herpes, 
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"SAMUEL ROSA TOUR" desembarca pela primeira vez 
em Lavras Novas distrito de Ouro Preto

Depois de uma longa espera, Samuel Rosa viaja o Brasil com a nova turnê “Samuel Rosa Tour”. No dia 16 de novembro é a vez de Lavras Novas receber o 
cantor mineiro no palco do Planeta Lavras Novas.

Mourão já fazia parte da minha primeira banda e 
tocamos juntos no projeto solo com Lô Borges; o 
Pelotas (Pedro Kremer) era do Cachorro Grande e 
eu já admirava o trabalho dele, e o Marcelo Dai, 
um virtuoso baterista me foi apresentado pelo meu 
filho Juliano e, apesar de jovem, já é muito 
conhecido na cena belo horizontina, além de já ter 
tocado  com Liniker  e  outras  atrações 
internacionais”, descreve o Samuel, destacando 
também que, por conta desse tempo já juntos, eles 
estão entrosados e com a química muito boa. “O 
comprometimento de cada músico deixou o 
trabalho muito fluido”. Mais três músicos formam 
o naipe de metais e completam a banda que 
acompanha Samuel no palco: Pedro Aristides 
(trombone), Vinícius Augusto (saxofone) e Pedro 
Mota (trompete). Todos eles fizeram parte da 
gravação do álbum “Rosa” nos meses de janeiro e 
fevereiro.
  Depois de tantos anos tocando de forma assídua, 
ao invés de tirar um hiato ou um ano sabático, 
Samuel optou por seguir na estrada com essa 
mesma banda, exatamente para criar essa conexão 
e química que tem hoje. Agora pretende inserir 
nessa nova tour, aquilo que virou sua marca: um 
show vibrante, com energia e sempre aliado a 
algumas baladas clássicas.

O show novo traz algumas das músicas do álbum 
novo, “Rosa”, como o primeiro single lançado 
“Segue o Jogo”, e a elas vão se juntar composições 
próprias, que foram sendo lançadas durante os 
últimos 30 anos. “Quero trazer para o show novo 
as músicas que compus ao longo desses anos, 
muitas já conhecidas pelo grande público, agora 
tocadas com a assinatura que minha nova banda 
imprime naturalmente. Assim como tem feito nos 
shows solo, Samuel também interpreta novas 
releituras de músicas que gravou com outros 
artistas.
  Samuel Rosa destaca que é um show híbrido e, 
assim como o álbum, a ideia é privilegiar as 
levadas, os beats e a parte mais suingada do disco e 
da sua carreira. “Estou ansioso para ganhar a 
estrada e encontrar o público de todo o Brasil que 
se interessa pelo meu trabalho e, obviamente, 
aqueles fãs que querem ouvir as canções que eu fiz 
durante toda a minha carreira. Como diria Sting, é 
um show para fazer as pessoas se sentirem, 
naquele momento, no melhor lugar do mundo”, 
reflete.
  Vale dizer que, desde 2019, já prevendo a parada 
do Skank, Samuel Rosa vem tocando com a sua 
banda. “São músicos com muita experiência. Doca 
Rolim já tocou comigo muitas vezes; Alexandre 

"compliance" e ações de integridade e 
transparência para transformar o modo em que os 
serviços de saúde são ofertados à população.
O IES disponibiliza ao setor de saúde instruções 
normativas que norteiam as relações econômico-
financeiras e combatem as más práticas.
 Firmou acordos de cooperação com a ANS 
(Agência Nacional de Saúde Suplementar), a 
Anvisa (Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária), o TCU (Tribunal de Contas da União), a 
CGU (Controladoria-Geral da União) e o Cade 
(Conselho Administrativo de Defesa Econômica) 
para fazer o bom combate contra a corrupção no 
setor da saúde.
  As organizações sociais de saúde contribuem 
dentro do IES com instituições que criam modelos 
de gestão pautados em diretrizes construídas a 
partir de experiências compartilhadas e adquiridas 
ao longo dos anos.
As OSS associadas ao Ibross estão comprometidas 
com o desenvolvimento e o aperfeiçoamento de 
processos de "compliance" e de políticas de 

integridade, em conformidade com a Lei 
Anticorrupção. São práticas que a SPDM 
(Associação Paulista para o Desenvolvimento da 
Medicina) segue de forma rigorosa.
  
Este é um momento decisivo para seguirmos na 
luta pela expansão do SUS através das OSS. 
Correções de rota,  mantendo o que já 
conquistamos e velando pela probidade de 
contratos, nos guiarão no rumo de uma saúde mais 
ética.
Livres da corrupção, que mata, estaremos dando 
vida longa aos filhos do Brasil. Este é e sempre 
será o foco da marcha ao progresso e ao bem 
comum. Na vanguarda dessa caminhada estão 
instituições com arrojo e dinamismo para levar 
adiante práticas de boa governança, combatendo o 
oportunismo e oportunistas de ocasião.

Por, Nacime Mansur - Médico, é superintendente 
da SPDM (Associação Paulista  para  o 
Desenvolvimento da Medicina)

notáveis, já consagrados.
 Para que a linha tênue entre o virtuoso e o vicioso 
não seja cruzada, ética e transparência são 
fundamentais. É especialmente por essa razão que 
foi fundado o Ibross (Instituto Brasileiro das 
Organizações Sociais de Saúde), que atua na 
defesa do modelo e trabalha para separar o joio do 
trigo, trazendo para o debate os gestores da saúde, 
os órgãos de controle e as entidades filantrópicas 
parceiras do SUS.
Ainda nesse sentido, o Instituto Ética Saúde (IES) 
surge como alternativa que conta com 
representantes de diversos segmentos dispostos a 
contribuir na autorregulação, com foco em ética, 

   Quando falamos do SUS (Sistema Único de 
Saúde), muitas vezes não nos damos conta do 
quão abrangente ele é. O SUS brasileiro é 
complexo e diverso, sendo um dever dos entes 
públicos e profissionais de saúde defendê-lo e 
incentivar seu aprimoramento.
 Um olhar crítico sobre esse patrimônio nacional 
deve ser uma tarefa perene, no sentido de estarmos 
atentos às carências e demandas do sistema.
 É nesse cenário que se insere o modelo de 
organizações sociais de saúde (OSS), exemplo de 
um terceiro setor que trabalha de forma assertiva, 
eficaz e humana. O modelo, quando republicano e 
pautado pela retidão, gera frutos reconhecíveis e 

Foto: Lorena Dini / Divulgação 

OPINIÃO: O SUS e a ética em prol do bem comum
O modelo de organizações sociais de saúde gera frutos reconhecíveis e notáveis.
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indenização começará em fevereiro de 2025. 
Até essa data, as plataformas das modalidades 
indenizatórias (PIM/AFE e Novel) ficarão 
suspensas para ajustes necessários.
  O Programa Indenizatório Definitivo (PID) é a 
última oportunidade para aqueles que não 
foram contemplados pelos programas atuais, 
desde que observados os cri térios de 
elegibilidade. A plataforma para ingresso no 
PID estará disponível a partir de abril de 2025. 
Para quem optar por essa porta, o valor da 
indenização será de R$ 35 mil, pago em parcela 
única.
  Agricultores familiares e pescadores 
profissionais que atendam aos critérios do 
acordo, terão direito a uma indenização de R$95 
mil, paga em parcela única. A plataforma 
também estará disponível a partir de abril de 
2025.
A Samarco arcará com os honorários 
advocatícios, sem descontos nas indenizações 
dos acordos que forem concluídos.

Reassentamento
  O Acordo de Repactuação prevê a conclusão 
dos reassentamentos nos distritos de Novo 
Bento Rodrigues e Paracatu. Até agora, 86% 
dos reassentamentos foram concluídos, e a 

Samarco passa a coordenar a conclusão dos 
casos restantes. O processo de reassentamento 
envolve a participação ativa das comunidades e 
assessorias técnicas, respeitando padrões 
globais de reassentamento. O acordo prevê 
ainda a manutenção dessas estruturas pelo 
prazo de cinco anos a contar da entrega das 
chaves com assinatura do termo de quitação ou 
até a transferência definitiva da propriedade 
com o registro do imóvel em nome do núcleo 
familiar.

Ambiental
As ações de reparação ambiental na Bacia 
Hidrográfica do Rio Doce impactada terão suas 
ações continuadas com foco   na conclusão das 
atividades no menor tempo possível. Entre as 
principais ações estão o reflorestamento de 50 
mil hectares, a conclusão da recuperação de 5 
mil nascentes, restauração de margens e do 
ambiente aquático.
Na Usina Hidrelétrica Risoleta Neves (UHE 
Candonga), serão realizados estudos para 
remover até 9,15 milhões de m³ de sedimentos. 
A Samarco também conduzirá o gerenciamento 
de áreas contaminadas para monitorar a 
qualidade ambiental e identificar áreas 
impactadas.

reparação e compromissos futuros que 
totalizam R$ 132 bilhões. As obrigações 
incluem o repasse pelas empresas de R$ 100 
bilhões nos próximos 20 anos para os governos 
federal, de Minas Gerais e do Espírito Santo, e 
respectivos municípios que aderirem ao acordo, 
com o objetivo de financiar as ações de políticas 
públicas coordenadas por esses entes, como 
saneamento básico e e, consequentemente, a 
melhoria da qualidade da água do Rio Doce. 
Outros R$ 32 bilhões serão executados pela 
Samarco, para concluir as indenizações, os 
reassentamentos e recuperação ambiental. Até 
setembro de 2024, a Fundação Renova 
coordenou e executou ações de reparação no 
valor de R$ 38 bilhões.
  A transição das obrigações de reparação da 
Renova para a Samarco será gradual e 
planejada, ocorrendo ao longo de 12 meses 
conforme o Acordo. Cada atividade será 
transferida em prazos distintos, em função de 
suas especificidades.
Confira os pilares das obrigações de fazer da 
Samarco:
Indenização
  O Acordo de Repactuação garante a conclusão 
definitiva das indenizações nas modalidades já 
ex is ten tes .  O processo  o t imizado de 

  O Acordo de Repactuação foi homologado 
pelo Supremo Tribunal Federal (STF), na 
quarta-feira (06/11). Com a homologação pelo 
STF, a Samarco assume a responsabilidade das 
ações de reparação e compensação, incluindo a 
conclusão do processo indenizatório e dos 
reassentamentos de Novo Bento Rodrigues e 
Paraca tu .  O  acordo  também prevê  a 
continuidade das ações de recuperação 
ambiental na Bacia Hidrográfica do Rio Doce 
impactada.
  O acordo de R$ 170 bilhões foi assinado em 25 
de outubro e envolve Samarco, Vale e BHP 
Brasil, União, Governos de Minas Gerais e do 
Espírito Santo, Ministérios Públicos Federal e 
Estaduais e Defensorias Públicas da União e 
Estaduais (MG e ES), entre outros órgãos 
públicos. A Fundação Renova assinou como 
interveniente/anuente.
“Este é mais um passo na busca de uma 
reparação integral e definitiva não apenas para 
as pessoas impactadas e o meio ambiente, mas 
t a m b é m  p a r a  a  s o c i e d a d e .  J a m a i s 
esqueceremos o rompimento de Fundão e 
lamentamos as vidas perdidas e os danos 
causados", ressaltou o presidente da Samarco, 
Rodrigo Vilela.
  O acordo garante a continuidade das ações de 

SAMARCO: Acordo de Repactuação é homologado pelo 
Supremo Tribunal Federal (STF)

O acordo de R$ 170 bilhões será destinado às pessoas, comunidades atingidas e recuperação do meio ambiente.
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passando por constrangimentos e processos de 
tortura.
  Apesar de sua missão social, o Centro POP 
enfrenta estigmas, incluindo a ideia equivocada 
de que sua presença contribui para o aumento da 
criminalidade em Ouro Preto. Segundo o 
promotor de justiça Thiago Correia Afonso, 
essa percepção errônea reflete o estigma que a 
população em situação de rua enfrenta. 
“Infelizmente, essa população sofre o estigma 
de estar na rua e ser vista como perigosa, e isso 
não é particular de Ouro Preto, existe em 
qualquer cidade”, afirmou o promotor. Ele 
destacou ainda que a presença do Centro POP 
representa o reconhecimento da cidade sobre 

seus desafios sociais e a preocupação com a 
dignidade das pessoas. “O Ministério Público e 
o Centro POP trabalham para oferecer um 
serviço que não representa uma ameaça à 
segurança, mas sim uma solução para os 
problemas de vulnerabilidade social”, disse o 
promotor.
  Viviane Gonçalves chamou a atenção para o 
trabalho realizado com a população em situação 
de rua que vai além do acolhimento básico. 
“Buscamos reduzir as violações de direitos 
socioassistenciais e amparar para que essa 
população recupere sua autonomia, construa 
projetos de vida, auxiliando na reinserção 
familiar, proporcionando um primeiro passo 
para a recuperação da cidadania”, comenta a 
diretora.
  O Centro POP também garante uma rede de 
atendimento integral, contando com parcerias 
da rede de serviços públicos, como o CAPS II, 
CAPS AD, Posto de Saúde Antônio Dias, 
CRAS, CREAS, UPA, Centro de Atendimento 
ao Cidadão (CAC), SINE e Habitação. Essas 
colaborações possibilitam que as pessoas em 
situação de rua tenham acesso a serviços 
especializados em saúde mental, atendimento 
de urgência, apoio à habitação e oportunidades 
de emprego, promovendo a reintegração social 
e a redução da marginalização. Dessa forma, a 
política pública consegue transformar a 
realidade social e promover uma comunidade 
mais inclusiva e digna a todos.

da população em situação de rua é composta por 
homens negros, entre 23 e 65 anos, com baixa 
escolaridade, muitas vezes tendo somente o 
ensino fundamental completo. Muitas dessas 
pessoas enfrentam múltiplas vulnerabilidades, 
como desemprego, rompimento de vínculos 
familiares, preconceito, falta de acesso à 
moradia, insegurança alimentar e problemas de 
saúde mental.
  Segundo o Ministério dos Direitos Humanos e 
da Cidadania, essa população é uma das que 
mais sofre violências no país, com um aumento 
de 24% nas denúncias feitas ao Disque 100, 
envolvendo a exposições ao risco à saúde, maus 
tratos, abandono, agressão física e psicológica, 

  Em sua primeira visita ao espaço, o promotor 
buscou entender o funcionamento dos 
atendimentos e acolhimentos oferecidos à 
população em situação de rua, conhecendo a 
equipe e o espaço. A conversa abordou a 
importância da seguridade social desse público 
atendido, a atuação do Ministério Público (MP) 
e os conflitos e estigmas que associam a 
segurança pública aos frequentadores do Centro 
POP.
  O Centro POP é uma iniciativa da Secretaria de 
Desenvolvimento Social, integra o Sistema 
Único de Assistência Social (SUAS), e está em 
funcionamento em Ouro Preto há dois anos. O 
espaço oferece mais que acolhimento: promove 
inclusão social e o resgate de direitos, buscando 
reduzir a marginalização dessa população.
O promotor de justiça destacou o papel do 
Min i s t é r io  Púb l i co  como um agen te 
transformador da realidade social, com o 
compromisso de fiscalizar e assegurar que as 
políticas públicas realmente funcionem. O 
promotor enfatizou ainda que a atuação do 
Centro POP é essencial para a cidade, pois 
atende uma população que, em muitos casos, 
escolhe deliberadamente morar nas ruas, por 
algum conflito que venha enfrentar. “É uma 
população que, além de ser vulnerável, enfrenta 
diariamente a invisibilidade e o estigma social”, 
completou o promotor.
  Viviane Gonçalves, diretora do Centro POP, 
apresentou dados que mostram que grande parte 

VISITA: Promotor conhece instalações do Centro POP do 
município de Ouro Preto e debate sobre a segurança pública

O Centro Especializado para Pessoas em Situação de Rua (Centro POP) de Ouro Preto recebeu, no dia 24 de outubro, a visita do promotor de justiça Thiago Correia Afonso.

Econômico, Inovação e Tecnologia, ressaltou como o 
projeto está alinhado com as diretrizes do PADE e da 
recente legislação que define Antônio Pereira como 
Distrito Histórico Inteligente. “Essa ação vai atender 
mais de 600 crianças, oferecendo capacitação em 
robótica, programação de jogos, multiverso e outras 
áreas tecnológicas que ampliam as oportunidades de 
entrada no mercado de trabalho. É uma vitória para a 
comunidade e um passo importante na diversificação 
da economia local,” destacou o secretário.
  Para Samuel Junio da Silva Borges, instrutor da IP 
Control e morador de Antônio Pereira, a inauguração 
do laboratório representa a realização de um sonho. 
“Como jovem daqui, sempre sonhei por um espaço 
como este que pudesse abrir portas para o futuro da 
nossa juventude. É emocionante ver nossos alunos 
aproveitando cada parte dessa estrutura, que foi 
preparada com muito carinho. Esse laboratório 
representa uma conquista histórica para a nossa 

comunidade”.
 
IP Control e a educação 4.0
  Rafael Miranda, Diretor Nacional de Operações da 
IP Control, explicou o papel da empresa na criação 
desse espaço inovador. “A IP Control é uma empresa 
de tecnologia educacional que oferece serviços e 
disciplinas integradas para o aprendizado de mais de 
30 temas diferentes, como programação, robótica, 
prototipagem e inteligência emocional. Nosso 
objetivo é equipar esses jovens com habilidades que 
farão a diferença no futuro,” afirmou.
  A inauguração do Laboratório de Programação e 
Robótica em Antônio Pereira representa um marco no 
desenvolvimento tecnológico de Ouro Preto e reforça 
o compromisso da prefeitura com a inovação e o 
progresso educacional e econômico da região.
Texto: Izabella Almeida
Revisão: Mara Rocha

profissional da comunidade, capacitando os jovens 
para o mercado de trabalho e promovendo o avanço 
econômico de Antônio Pereira.
  Durante a cerimônia de inauguração, o prefeito 
Angelo Oswaldo destacou a importância da iniciativa 
para a comunidade e para o futuro dos jovens de 
Antônio Pereira. “É uma medida inovadora, um 
avanço, uma transformação que serve de exemplo. 
Antônio Pereira está sendo referência em Ouro Preto 
e até para outros municípios de Minas Gerais. Esse 
laboratório representa não só uma formação 
profissional, mas uma formação cidadã para um 
tempo novo. Estamos comprometidos com a 
juventude e o desenvolvimento do Pereira, trazendo 
ciência e tecnologia para nosso distrito”, afirmou o 
prefeito.
 
Transformando o futuro da comunidade
  Felipe Guerra, secretário de Desenvolvimento 

  Na segunda-feira, 4 de novembro, a Prefeitura de 
Ouro  Preto,  por  meio  da  Secretaria  de 
Desenvolvimento Econômico,  Inovação e 
Tecnologia, em parceria com a empresa IP Control, 
inaugurou o Laboratório de Programação e Robótica 
de Antônio Pereira, um espaço voltado à inovação e 
ao ensino de tecnologias avançadas. Equipado com 
notebooks de última geração, impressoras 3D, drones, 
ferramentas de realidade aumentada e softwares de 
programação e inteligência artificial, o laboratório se 
propõe a ser um centro de aprendizado tecnológico 
para mais de 600 crianças e jovens da rede pública de 
ensino do distrito.
  A iniciativa está alinhada com a política pública de 
diversificação econômica da Prefeitura de Ouro Preto, 
dentro do Programa de Apoio ao Desenvolvimento 
Econômico (PADE), em conjunto com o Conselho de 
Desenvolvimento Econômico. Essa ação estratégica 
visa fomentar o desenvolvimento educacional e 

ANTÔNIO PEREIRA EM EVIDÊNCIA: Prefeitura de Ouro Preto 
inaugura Laboratório de Programação e Robótica em Antônio Pereira

Espaço tecnológico inovador, fruto de parceria entre a Prefeitura e a IP Control, oferece a jovens da comunidade acesso gratuito a tecnologias de ponta em um ambiente de aprendizado colaborativo.

Foto: Divulgação / Prefeitura de Ouro Preto
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AGRONEGÓCIO: O BRASIL PUJANTE E RICO!
Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com 

presidente ocupe o cargo, mais Congresso 
Nacional valorizem este setor e que o Judiciário 
não atrapalhe com as suas invencionices; que o 
agronegócio sustentável possa continuar 
expandindo  os  seus  domínios  e  suas 
possibilidades; que incentivos fiscais possam 
continuar na pauta do dia, sem esquecermos, 
lógico, do incentivo à agricultura familiar e aos 
pequenos agricultores e pecuaristas. 
   Na oferta de serviços para este público, um 
recado aos departamentos de Recursos Humanos: 
no ramo das palestras elas são muito bem vindas, 
uma vez que dinheiro para contratação existe, e é 
muito. Em cursos, feiras do setor, exposições, e 
até no atendimento particular a empresas, o mote 
a atendê-los da melhor forma possível, e nas 
trocas que os saberes ocasionam, agradecer aos 

alimentos que estão em nossa mesa no dia a dia, e 
ofertá-los exemplos de superação e motivação, 
para seguirem construindo o Brasil que 
verdadeiramente deu certo. 
 Como sou daqueles que gostam de colocar a mão 
na massa, espero, tão logo deixe o terno e os 
sapatos engraxados do palestrante, vestir o jeans 
e o chapéu boiadeiro para ver de perto Campo 
Grande-MS; interior goiano; Londrina e 
Maringá-PR; indústria da carne em Chapecó e 
interior gaúcho e ver aquelas intermináveis 
plantações de trigo, arroz, soja e outras. 
  Contrate a minha palestra para eu dar um plus no 
seu time de funcionários. Verá que será um 
investimento "bom demais da conta, sô!"...

Vamos por mais.

devemos respeitar suas culturas, dentre tantas 
tribos, mas a inércia condena-os à eterna miséria 
de sempre. 
  Ressaltando àqueles que trabalham e que 
produzem, a agricultura e a pecuária colocam o 
Brasil como o grande celeiro do mundo. Uma 
indústria cada vez mais inovadora cria o conceito 
de agroindústria e máquinas de última geração 
colocam o país no topo do comércio mundial. 
Inovação nos transportes, corredores exclusivos 
que levam a produção até os embarques nos 
navios cargueiros e voilá... essa locomotiva de 
avanço e progresso permite-me escrever este 
texto  ufanista. Neste setor, o Brasil é um país de 
Primeiro Mundo. Colocamos Alemanha, França 
e Itália no chinelo. 
  Que o Governo Federal, independente de qual 

  Interior de São Paulo. Interior do Paraná. Mato 
Grosso, Mato Grosso do Sul, Goiás, Tocantins, 
Santa Catarina, interior do Rio Grande do Sul 
(este ano de exceção devido à catástrofe das 
enchentes de maio), mas, no bojo, estas são as 
regiões do Brasil locomotivas do progresso que 
puxam vários vagões, alavancando cada vez mais 
as exportações em mais da metade de sua 
produção. 
  O país deve muito ao agronegócio. Se na carta 
de Pero Vaz de Caminha ao Rei quando da 
chegada nesta Terra de Santa Cruz: "Nesta terra, 
em se plantando tudo dá", o tempo só fez verificar 
o óbvio. Por algumas legislações caducas, ainda 
há muita terra improdutiva e entregue nas mãos 
de povos indígenas que não trabalham tendo 
como meta o progresso. Obviamente que 

                    AVISO DE LICENCIAMENTO AMBIENTAL
A  E M P R E S A  G R U P O  3 T  C O N S T R U T O R A  E 
INCORPORADORA LTDA, por determinação da Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 
de Mariana – SEMMADS e do Conselho Municipal de 
Desemvolvimento Sustentável – CODEMA, Toma público o 
requerimento da Licença Ambiental Simplificada referente 
EMPREENDIMENTO GRAND MONTES – TERRAE MARIANA 
LOCALIZADO NO SITIO INCOFIDENTES S/N PROXIMO AO 
BAIRRO JARDIM INC OFIDENTES MARIANA MG, 
CONFORME ORIENTAÇÕES DO PROCESSO SEMMADS 
4903/2024 se encontram a disposição dos interessados na 
SEMMADS de Mariana, das 08:00 h as 17:00h.

 As indenizações individuais previstas são de R$ 35 mil, como 
regra geral, e R$ 95 mil para os pescadores e agricultores. Para 
povos indígenas, comunidades quilombolas e outras 
comunidades tradicionais serão destinados R$ 8 bilhões.
Por decisão do ministro Barroso, o STF ficou responsável pela 
homologação do acordo, firmado no âmbito da Petição (PET) 
13157. A ação foi apresentada pela União; pelos estados de Minas 
Gerais e do Espírito Santo; pelo Ministério Público Federal 
(MPF) e pelos Ministérios Públicos dos dois estados; pela 
Defensoria Pública da União e pelas Defensorias estaduais; pela 
Samarco Mineração S/A e pelas duas empresas que a controlam 
(Vale e BHP Billiton).
A mediação do acordo foi conduzida pelo Conselho Nacional de 

Justiça (CNJ) e pelo Tribunal Regional Federal da 6ª Região 
(TRF-6).

Histórico
 O rompimento da barragem em Bento Rodrigues distrito de 
Mariana, ocorrido em 2015, provocou o maior desastre ambiental 
do país, com a destruição de áreas de preservação e vegetação 
nativa de Mata Atlântica, perda da biodiversidade, além da 
degradação ambiental na bacia do rio Doce e no oceano Atlântico.
A tragédia resultou na morte de 19 pessoas e afetou mais de 40 
municípios, três reservas indígenas e milhares de pessoas. 
Também afetou o modo de vida das comunidades prejudicando 
as atividades econômicas da região.

    O presidente do Supremo Tribunal Federal (STF), ministro Luís 
Roberto Barroso, assinou a homologação do acordo para reparação 
dos danos causados pelo rompimento da barragem de Fundão, em 
Mariana (MG), celebrado no último dia 25. Pelo acordo, serão 
destinados R$ 170 bilhões para ações de reparação e compensação.
  O ajuste prevê ações de reparação e compensação em relação a todas 
as categorias de danos causados pelo desastre”, ressalta ministro. “O 
valor pactuado é significativo e faz deste um dos maiores acordos 
ambientais da história, possivelmente o maior”, destacou Barroso.
  Do montante total, R$ 100 bilhões serão repassados aos entes 
públicos – União, estados de Minas Gerais e Espírito Santo e 
municípios que aderirem ao acordo – para aplicação em projetos 
ambientais e socioeconômicos, incluindo programas de transferência 
de renda. Outros R$ 32 bilhões serão direcionados para recuperação 
de áreas degradadas, remoção de sedimentos, reassentamento de 
comunidades e pagamento de indenizações às pessoas atingidas, que 
serão realizados pela Samarco. Os R$ 38 milhões restantes já foram 
gastos antes do acordo em ações de reparação dos danos.
Barroso lembrou que o acordo resultou de mediação conduzida em 
ambiente qualificado, que garantiu a livre manifestação das partes e o 
amplo acesso à informação. “Todas as partes estavam bem 
representadas e eram legitimadas a transigir sobre os mecanismos de 
reparação e compensação de danos visados”, afirmou.
   O acordo prevê cláusulas específicas das pessoas atingidas e dos povos 
indígenas, quilombolas e tradicionais. Quanto às pessoas atingidas, a 
adesão ao acordo é facultativa e voluntária. Para os povos indígenas, 
quilombolas e tradicionais, haverá um processo de consulta direcionado, 
conduzido pela União, que definirá as regras para a indenização. Em 
ambos os casos, está prevista a continuidade das medidas e programas 
atualmente vigentes. “Houve ampla participação do Ministério Público 
e da Defensoria Pública, e a atuação dessas instituições, bem como a 
realização de audiências públicas nas localidades afetadas para escuta 
ativa da população, evidenciam os esforços para a tutela do interesse das 
vítimas e comunidades atingidas”, ressaltou o presidente do STF.

HOMOLOGADO: Ministro do STF homologa acordo para 
reparação de danos causados após rompimento da barragem 

de Fundão; 9 anos depois
Barroso lembrou que o acordo resultou de mediação conduzida em ambiente qualificado, que garantiu a livre manifestação das partes e o amplo acesso à informação.
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Telefone: (31) 3558-5353

Festival d
e 

preços baixos é

na CONSTRUREY!



22_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

07/11/2024 a 14/11/2024 

CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

INFLAÇÃO: Preço da carne bovina volta a subir, 
e brasileiro recorre a ovos e peixes

Para analistas, mercados interno e externo aquecidos, dólar alto, seca e ciclo da pecuária explicam alta.

como agora", afirma Fernando Iglesias, 
coordenador de pecuária da consultoria Safras 
& Mercado. "O país está exportando em torno 
de 40% da produção de carne. No início dessa 
década, exportava em torno de 25% da 
produção."
  Segundo o Ministério da Agricultura, as 
vendas alcançaram US$ 1,25 bilhão em 
setembro, um incremento de 29,2% em 
comparação ao mesmo período do ano 
passado. Os números de outubro também 
mostram novos recordes.
Além dos cenários interno e externo e do 
câmbio, a mudança climática também 
contribui para a alta, devido à seca recorde 
observada neste ano —embora a estiagem 
tenha sido amenizada pelas chuvas em 
outubro.

Preço da carne bovina continuará em alta
   A tendência, para os analistas, é que os 
preços da carne vermelha continuem em alta, 
devido à aparente reversão do ciclo da 
pecuária, com menos bois disponíveis para o 
abate no mercado.
 O preço da arroba do boi gordo no estado de 
Minas, que chegou a ficar em R$ 220,70 em 
junho, já supera R$ 320,55 em novembro. Os 
dados são do Cepea (Centro de Estudos 
Avançados em Economia Aplicada), da 
Esalq/USP.
"O brasileiro migrará cada vez mais para 
outras proteínas, e isso vai afetando a 
dinâmica do consumo de carne vermelha. Há 
limites. Vai chegar em um ponto que o 
mercado não vai conseguir mais repassar a 
alta de preços ao consumidor final", diz 
Iglesias.
  Embora politizado, a alta no tema do preço 
da carne bovina "não é culpa de ninguém", de 
acordo com Serigati. "Essa alta toda ainda não 
chegou no pico. Isso é apenas ciclo pecuário."

Estatística). Para outubro, a tendência, 
sinalizada pelo IPCA-15, também é de alta.
Cenários parecidos foram observados no 
interior paulista e nos estados do Rio de 
Janeiro, Minas Gerais e Espírito Santo.
  Os preços também subiram no Sul (7,8%), 
no Centro-Oeste (6,5%) e no Nordeste 
(5,1%). A única região que apresentou ligeira 
queda foi o Norte (-0,4%).

Mercados aquecidos, dólar e ciclo da 
pecuária explicam alta
  Segundo especialistas a demanda aquecida 
tanto nos mercados interno e externo é apenas 
um dos fatores que explicam a alta nos preços 
da carne bovina.
  No setor interno, mercado de trabalho 
aquecido, taxa de desemprego baixa e maior 
poder de compra nos domicílios elevam a 
demanda por produtos sensíveis à renda, 
como carnes e lácteos, afirma Felippe 
Serigati, pesquisador da FGV Agro.
  O cenário no mercado externo também é de 
alta procura pela carne do Brasil, um dos 
poucos países que expandiu seus abates nos 
últimos anos, ou seja, tinha oferta suficiente 
para atender a demanda internacional.
"Outros produtores, como os Estados Unidos, 
estão tendo que reduzir a sua produção, 
porque o rebanho deles já chegou em um 
nível muito baixo. A Austrália ainda está 
recompondo o seu rebanho. A Argentina está 
voltando agora para o mercado", diz Serigati.
  Somado a isso, tem influência a cotação do 
dólar. As exportações de carne vermelha, que 
já eram recordes no início do ano, ficaram 
ainda mais atrativas à medida que a moeda 
americana disparou —o dólar fechou a R$ 
5,87 na última sexta (1º), afetado pelo mau 
humor do mercado acerca da incerteza fiscal 
doméstica e pelas eleições nos EUA.
"O Brasil nunca vendeu tanta carne bovina 

  Após certa bonança no primeiro semestre, 
comprar carnes no supermercado ficou mais 
caro neste fim de ano. A tendência é que o 
preço do churrasco do brasileiro suba ainda 
mais, dizem economistas.
  Em setembro, os preços da carne bovina para 
o consumidor subiram 7,2% em relação ao 
mesmo mês de 2023. A alta fez com que o 
consumo dessa proteína caísse 1,8%, na 
mesma base de comparação —primeira 
retração registrada neste ano.
  Os números são de um levantamento da 
consultoria Scanntech que analisou preços em 
cerca de 45 mil pontos de venda no país. Para 
chegar aos cálculos, APIs (aplicações 
automatizadas) usam os dados de faturamento 
e volume vendido em kg.
  Em todo o país, o preço médio nacional da 
carne vermelha subiu a R$ 28,65 em 
setembro. No mesmo mês de 2023, a cifra 
havia ficado em R$ 26,74, quando os preços 
já apresentavam tendência de queda 
—diferentemente do observado neste ano.
A saída adotada pelo brasileiro foi substituir 
as carnes por ovos e peixes.
  O consumo desses itens aumentou 27,1% e 
6,2%, respectivamente, em setembro deste 
ano em relação ao mesmo mês de 2023, por 
causa da redução de preço. O ovo ficou 10,1% 
mais barato, e o peixe, 0,3%, na mesma base 
comparativa.
Acompanharam a alta nos preços a carne de 
frango, que subiu 11,7% em setembro, e a 
carne suína, 17% mais cara na comparação 
com o ano passado.
  Os dados da consultoria são um retrato dos 
números apresentados pelo IPCA (Índice 
Nacional de Preços ao Consumidor Amplo), 
índice que mede a inflação oficial do país.
Em setembro, os preços das carnes ficaram 
2,97% mais caros, de acordo com dados do 
IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e 
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XVIII SEMANA JURÍDICA FUPAC MARIANA

Federal de Ouro Preto (UFOP), com o tema  
“Vulnerabilidade comportamental da pessoa 
consumidora”. Já, no dia 05/11/2024, a 
exposição do Dr. Paulo Henon, presidente da 
Comissão OAB Jovem de Minas Gerais, teve o 
tema “Formei. E agora? Os primeiros anos da 
advocacia”.
Além de nos brindar com as palavras de nomes 

importantes do cenário jurídico, na XVIII 
SEMANA JURÍDICA foram desenvolvidas 
junto à comunidade acadêmica e marianense, 
atividades extensionistas do seu Núcleo de 
Extensão e Iniciação Científica (NEXTIC). 

Você pode ver mais a respeito no Instagram: 
@fupacmariana e @nextic.fupacmariana

viés de interação com a comunidade 
marianense tendo na coorganização a 
OAB/MARIANA. 
  Esse ano, na XVIII SEMANA JURÍDICA. 
tivemos as tradicionais palestras. No dia 
04/11/2024 a palestra foi proferida pelo Dr. 
Felipe Comarella Milanez, professor do 
Departamento de Direito da Universidade 

  A Semana Jurídica do curso de direito da 
FUPAC Mariana trata-se de evento jurídico que 
traz anualmente à cidade de Mariana o que de 
moderno se tem em discussão no Direito, 
oferecendo à comunidade acadêmica a 
oportunidade ímpar de refletir sobre temas 
instigantes das diversas áreas do conhecimento 
jurídico. Tal evento mantém seu tradicional 



Coluna da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui agora vocês acompanham toda semana uma receita nova, horóscopo

e muitas outras novidades!!!
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Gota a gota, suor e lágrima.

Abrindo mão a toda pompa
Deste estanque romantismo
Em total cárcere privado
Cristalizou-se todo lirismo.

Nunca jorrou feito uma fonte
Tendo noutro seu fiel abrigo
Coração genuíno que se sustenta

Em cordas bambas no abismo.
por Júnio Liberato

Em tentativas arquivadas
Simplesmente atiro ao léu 
Este farrapo que me ampara.

A qualquer lado; à revelia
Sem importância que me valha
Velha companheira de guerra
Atiro aos lobos minha toalha.

Com os pulsos já exaustos
Estou jogando a toalha,
Depois de tanto me secar,

Depois de tanta tempestade,
A soprar minhas convicções
Estou jogando a toalha
As sungas; pranchas; calções.

Depois de tantas recaídas

A
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@
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@amanda8005 curtindo férias em Ilha Grande - 
Rio de Janeiro! Chiqueza!

Lorena está empolgadíssima com a final da copa do
Brasil! E aí pessoal? Atlético ou Flamengo? 

Márcia é uma leitora muito querida por nós do
Jornal Panfletu’s e hoje faz presença vip em 

nosso semanário!

Luna está chegando e os papais @natycsilv e 
Douglas estão ansiosos para esse grande encontro!

Que venha com muita saúde!
Vamos de tbt do troféu 2024? Vilmara estava

deslumbrante no evento!!!! 

Jane Pontes sempre se dedica as suas atividades com 
muito compromisso e seriedade! Ela é incrível!
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